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 На пресс-конференции в Кемерове присутствовали не только 
взрослые журналисты, но и маленькие «почемучки».  
Фото Сергея Гавриленко.

// традиции

// культура

 Пассажиры «Шерегеш-экспресса» добираются до горнолыжного 
курорта с комфортом. Фото Сергея Гавриленко.

Праздник к нам приехал!

// туризм

Наш вкус на весь свет
В предстоящие выходные в 
Шерегеше официально откро-
ется горнолыжный сезон.

В пятницу под горой Зеленой 
состоится предпринимательский 
форум «Кузбасс: территория биз-
неса – территория жизни». В нем 
примут участие представители 
сферы туризма России. А в суббо-
ту стартует фестиваль ШЕРЕГЕШ 
ФЕСТ, в рамках которого впервые 
в Кузбассе состоится XXI мобиль-
ный фестиваль федерального про-
екта Ростуризма «Гастрономи-

ческая карта России». Команда 
местных шеф-поваров представит 
региональные блюда, приготов-
ленные в ресторанах на колесах. 
Бренд-шефы из Москвы и Санкт-
Петербурга совместно с местными 
шефами разработают уникальные 
блюда из продуктов Кузбасса. Они 
войдут в меню ресторанов-участ-
ников проекта, которые к тому же 
будут отмечены «Гастрономиче-
ской картой России» на Google-
картах. Хэдлайнер фестиваля – 
группа «Градусы».

С официальным открытием 

сезона начнет курсировать тури-
стический поезд «Шерегеш-экс-
пресс». Как отмечено на сайте 
компании «Кузбасс-пригород», 
электропоезд будет ходить по 
пятницам, субботам, воскресе-
ньям и праздничным дням по 
маршруту Прокопьевск – Ново-
кузнецк – Чугунаш. Как и прежде, 
в Чугунаше пассажиры будут пе-
ресаживаться в автобусы, кото-
рые доставят их к горе Зеленой и 
в поселок Шерегеш. 

В составе «Шерегеш-экспрес-
са» четыре вагона: три эконом-
класса, стоимость проезда в ко-
торых составляет 154,5 рубля (77 
рублей – для детей), и один ва-
гон первого класса (309 рублей 
за взрослый билет и 154,5 рубля 
за детский). Стоимость проезда в 
автобусе – 50 рублей. Льготы на 
проезд не предусмотрены. Биле-
ты можно приобрести как в при-
городных кассах, так и в самом 
электропоезде.

С 15 ноября возобновляется 
и сезонный автобусный марш-
рут «Кемерово – Шерегеш - Таш-
тагол». Еще один автобусный 
ночной рейс связывает с гор-
нолыжным курортом сразу два 
крупнейших кузбасских города: 
из Кемерова автобус направляет-
ся в Новокузнецк, а оттуда – на-
прямую в Шерегеш.

Оксана Юрьева.

// визит

Право прокуроров на рост

Будущее кузбасского балета

Окончание. Начало на 1-й стр.

Тем не менее супруги Верфель 
продолжают заниматься люби-
мым делом: папа – фотографи-
ей (и даже открыл инклюзивную 
фотошколу), а мама – искусством 
визажа.

Еще Дед Мороз навестил ре-
бятишек из Топкинского соци-
ально-реабилитационного цен-
тра для несовершеннолетних, 
кемеровскую школу №100, где 
обучаются дети с нарушением 
опорно-двигательного аппара-
та и ограниченными возможно-
стями здоровья, познакомился 
с воспитанниками «Школы-ин-
терната №30» и провел тради-
ционную пресс-конференцию, 
вопросы на которой ему задава-
ли не только взрослые, но и ре-
бята.

А их интересовали самые раз-
ные аспекты жизни Деда Моро-
за. Например, как он попадает в 
квартиры: через дверь или окна? 
Оказалось, прямо через стены. 
Какие он любит сказки? «Наро-
дов России». Сколько ему уже 
лет и сильно ли шалил, будучи 
маленьким? Ответ Деда Мороза: 
«Столько, сколько существует бе-
лый свет, а маленьким себя в силу 
возраста уже не помню, но с само-
го детства меня всю жизнь окру-
жали добрые люди».

Ответил гость и на вопрос, где 
учат быть волшебником. Ока-
залось в России тоже есть такое 

место, и это вовсе не Хогвартс, а 
вотчина Деда Мороза в Великом 
Устюге, посетить которую мож-
но круглый год. В учебном кур-
се – сказковедение, уроки вол-
шебства и другие премудрости, 
после освоения которых и сда-
чи несложного экзамена ученика 
ждет почетное звание юного вол-
шебника. 

«А Дедом Морозом каждый мо-
жет стать и сейчас, – подчеркнул 
главный российский волшебник. 

– Достаточно сделать небольшое 
пожертвование, чтобы подарить 
ребятам из многодетных семей, 

детских домов, больниц и соци-
альных учреждений веру в чудо и 
новогодний сюрприз».

Подробности о том, как при-
нять участие в новогоднем мара-
фоне добра, можно найти во всех 
социальных сетях под хештегом 
#ядедмороз.

Сюжеты о путешествии Деда 
Мороза по городам России (в том 
числе и о визите в Кемерово) вы-
ходят по будням в 7.40 на НТВ в 
программе «Утро. Самое лучшее», 
а также на страницах проекта в 
социальных сетях.

Ирина Малакович.

В 2020 году пройдет 
первый набор в кемеров-
ский филиал Московской 
государственной акаде-
мии хореографии.

В Кузбасс прибыла Ма-
рина Леонова – ректор Мо-
сковской государственной 
академии хореографии, на-
родная артистка России, ка-
валер ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени, 
кавалер ордена Почета, лау-
реат премии правительства 
РФ, кандидат искусствове-
дения, профессор. На встре-
че с ней губернатор Сергей 
Цивилев отметил: «В 2021 
году будет запущен Куль-
турно-образовательный 
комплекс на улице Воро-
шилова. Кроме этого, будет 
благоустроена близлежа-
щая территория, где распо-
ложено несколько вузов, – 
КемГМУ, КемГУ и КемГИК, 
а также студенческие обще-
жития. В итоге получится 
современный студенческий 
городок, выдержанный в 
единой концепции».

Марина Леонова расска-
зала, что Московская акаде-
мия хореографии является 
старейшим учебным заве-
дением столицы, в прошлом 
году ей исполнилось 245 лет. 
Педагоги учреждения бу-
дут приезжать в Кемерово 
для проведения занятий. В 
период строительства зда-
ния филиала академии обу-
чение будет проводиться на 
базе КемГИК.

Ректор пояснила, что в 
Кемерове филиал акаде-
мии будет работать по сле-
дующим образовательным 
уровням: дополнительное 
образование для детей с 7 
до 10 лет и взрослых, сред-
нее общее и профессиональ-

ное образование для детей 
с 10 до 18 лет, бакалавриат, 
магистратура, аспиранту-
ра, стажировки для препо-
давателей. На программы 
дополнительного образова-
ния первым потоком смогут 
поступить на бюджетные 
места восемь детей. На об-
учение по предпрофессио-
нальным программам будут 
открыты 24 внебюджетных 
места. Из них сформируют 
группу наиболее одаренных 
к искусству балета детей – 
18 человек, которые смо-
гут обучаться по основным 
программам на бюджетной 
основе.

Губернатор осмотрел 
стройплощадку Культур-
но-образовательного ком-
плекса, где уже установлено 
временное ограждение, де-
монтировано здание неза-
вершенного строительства, 
вывезен строительный му-
сор. Ведется работа по раз-
работке котлована крупного 
объекта общей площадью 
28,7 тыс. куб. метров.

В целом в состав Куль-
турно-образовательного 
комплекса в Кемерове вой-
дут: филиалы Центральной 
музыкальной школы при 
МГК им. П.И. Чайковского, 
Московской государствен-
ной академии хореографии, 
Высшей школы театраль-
ного и музыкального ис-
кусств (сибирский кампус 
Российского государствен-
ного института сцениче-
ского искусства, Школа 
креативных индустрий), 
о бщ е о бр а з ов ат е л ьн ы й 
центр с бассейном, интер-
наты для учащихся, обще-
житие для студентов, дом 
для преподавателей, фон-
дохранилище.

Пресс-служба АКО.

Кузбасс с рабочим визи-
том посетил заместитель 
генерального прокурора 
РФ Николай Шишкин.

В областной админи-
страции состоялась встре-
ча Николая Шишкина и 
Сергея Цивилева. Гость от-
метил, что цель визита – 
познакомиться с коллекти-
вами и процессом работы 
областной прокуратуры, 
городских и районных от-
делов ведомства.

Также обсуждался во-
прос предстоящего стро-
ительства нового здания 
областной прокуратуры. 
В настоящее время на зе-
мельном участке возле об-
ластного суда (проспект 
Химиков – улица Воро-
шилова) произведено ме-
жевание. Губернатор Сер-
гей Цивилев обратился с 
просьбой к Николаю Шиш-
кину – обратить внимание 

на процесс оформления не-
обходимой документации, 
чтобы генпрокуратура как 
можно быстрее приступи-
ла к организации проект-
ных работ.

Губернатор также со-
общил, что в КемГУ по его 
инициативе открывается 
кафедра международного 
права, кроме того, реги-
он готов создать площад-
ку для образовательной и 
научной деятельности со-
трудников прокуратуры.

«Мы готовы создать все 
необходимые условия, что-
бы у работников прокура-
туры была возможность 
писать и защищать диссер-
тации, повышать квали-
фикацию у нас в Кузбассе. 
Чтобы кузбасские органы 
прокуратуры стали луч-
шими среди субъектов Рос-
сийской Федерации», – зая-
вил Цивилев.

Пресс-служба АКО.
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// акция

Кровь для жизни

14 ноября 15.11 16.11

-19 – -21
-27 – -29

-15 – -17
-18 – -20

-17– -19
-23 – -25

-15 – -17  
-18 – -20    

Кемерово -13 – -15

Новокузнецк
-23 – -25

-8 – -10
-19 – -21

о

о

// погода

// закон

Спланировал с поличным

ПАО «Кузбассэнергосбыт» 
г. Кемерово

проспект Ленина, 90/4  
тел.: 45-57-77

// финансы

Мелочь, а приятно!

 «Кузбассэнергосбыт» уведомляет о переводе потребителей г. Новокузнецка, г. Анжеро-Судженска,  
пгт Белогорска на прямое обслуживание с 01.12.2019 г.

ПАО «Кузбассэнергосбыт» в соответствии с п.4 статьи 157.2 Жилищного кодекса РФ (в редакции ФЗ от 03.04.2018г. 
№59-ФЗ) уведомляет о принятии с 01.12.2019 на прямое обслуживание жителей многоквартирных жилых домов в ча-
сти потребления электрической энергии в жилых и нежилых помещениях по следующим адресам:

• г. Новокузнецк, ул. Ленина, дома 95, ул. Свердлова, дом 7, ул. Спартака, дом 4, ул. Кутузова, дом 27. 
• г. Анжеро-Судженск, пгт Рудничный, ул. Анжерская, дом 11а.
• пгт Белогорск, ул. Юбилейная, дома 8 и 21, ул. Комсомольская, дом 7. 
Основанием для перевода потребителей на обслуживание в ПАО «Кузбассэнергосбыт» является принятие соответ-

ствующего решения общим собранием собственников помещений в многоквартирном доме в соответствии с п.1 ста-
тьи 157.2 по вопросу, указанному в пункте 4.4 части 2 статьи 44 Жилищного кодекса Российской Федерации.

Собственникам и пользователям помещений в указанных многоквартирных домах необходимо предоставить в 
адрес ПАО «Кузбассэнергосбыт» информацию, необходимую для исполнения договоров энергоснабжения. Перечень 
информации и документов указан на сайте кузбассэнергосбыт.рф в разделе Гражданам-потребителям\договор энер-
госнабжения и в государственной информационной системе жилищно-коммунального хозяйства (ГИС ЖКХ), либо его 
можно уточнить по телефонам, указанным ниже.

Сообщаем, что сотрудниками ПАО «Кузбассэнергосбыт» будет проводиться контрольный обход многоквартирных 
жилых домов с целью сверки всех данных, необходимых для корректных расчётов за потребляемую электроэнергию. 
Просим обеспечить доступ в жилое помещение.

График контрольных обходов

Город Адрес Дата Время

Управляющая компания, с 
которой действует договор 
на поставку электроэнер-
гии, потребляемой при ис-

пользовании и содержании 
общего имущества в МКД

г. Новокузнецк ул. Ленина, дом 95

24.11.2019 (вс)

во второй половине дня ТСЖ «Ленина 95»28.11.2019 (чт)
30.11.2019 (сб)
01.12.2019 (вс)

г. Новокузнецк ул. Свердлова, дом 7 23.11.2019 (сб) в первой половине дня ООО УК «РемСтрой»28.11.2019 (чт) во второй половине дня

г. Новокузнецк ул. Спартака, дом 4
23.11.2019 (сб) в первой половине дня

ООО УК «Фортуна»
28.11.2019 (чт) во второй половине дня

г. Новокузнецк ул. Кутузова, дом 27
16.11.2019 (сб) в первой половине дня

ООО УК «Титан»
28.11.2019 (чт) во второй половине дня

пгт Белогорск ул. Юбилейная, дом 8
27.11.2019 (ср)

в во второй половине дня ООО «УК «УЮТ»28.11.2019 (чт)
29.11.2019 (пт)

пгт Белогорск
ул. Комсомольская, 
дом 7

28.11.2019 (чт)
во второй половине дня ООО «УК Белогорск»29.11.2019 (пт)

пгт Белогорск ул. Юбилейная, дом 21 29.11.2019 (пт) в первой половине дня ООО «УК «УЮТ»
г. Анжеро-Суд-
женск, пгт Руд-
ничный

ул. Анжерская, дом 11а
29.11.2019 (пт) во второй половине дня

ООО УК «Крокус»
30.11.2019 (сб) в первой половине дня

Контактная информация для взаимодействия с ПАО «Кузбассэнергосбыт»:
Телефон горячей линии 8-800-200-36-56;
г. Новокузнецк, ул. Орджоникидзе, 18, тел.: 93-19-05;
г. Анжеро-Судженск, ул. 50-летия ВЛКСМ, 2, тел.: 3-77-06;
пгт Белогорск, ул. Юбилейная, 10а, тел.: 6-36-17.

В Кузбассе в четвертый 
раз пройдет акция «День 
приема монеты от на-
селения».

Обменять металличе-
ские деньги на бумажные 
будет можно с 18 по 24 но-
ября в более ста банков-
ских офисах по всей Кеме-
ровской области. Акция 
пройдет в Кемерове, Но-
вокузнецке, Прокопьевске, 
Киселёвске, Мариинске, 
Берёзовском, Ленинске-
Кузнецком, Белове, Анже-
ро-Судженске, Тайге, Топ-
ках, Юрге, Междуреченске, 
Осинниках, Таштаголе, 
Мысках, Калтане, Гурьев-
ске, поселках Промышлен-
ная, Тисуль, Красноброд-
ский, Тяжинский, Яшкино.

По данным областного 
Управления по ценным бу-
магам и страховому рын-
ку, во время предыдущей 
акции в апреле нынешне-
го года кузбассовцы обме-
няли на купюры 315 тысяч 
монет разного номинала. 
Больше всего жители об-
ласти хотели избавиться 
от монет номиналом де-
сять копеек: их сдали 114 
тысяч штук. Рублевые мо-
неты так же охотно меняли 
на банкноты: около 60 ты-
сяч штук. Интересно, что в 

2018 году в «День приема 
монеты от населения» са-
мыми распространенными 
номиналами были десять 
копеек и десять рублей.

Всего за два предыду-
щих года в рамках акции 
в Кузбассе в оборот верну-
лось более полутора мил-
лионов монет на сумму 
свыше пяти миллионов ру-
блей. «Железная» мелочь, 
которая зачастую оседает 
в кошельках и копилках, 
служит гораздо дольше бу-
мажных денег. Кроме того, 
магазины всегда нуждают-
ся в разменной монете.

По статистике Банка 
России, на 1 октября 2019 
года в обращении находи-
лось 67,5 миллиарда монет. 
Это примерно 460 штук на 
одного жителя страны.

Кира Афанасенко.

Кемеровчанин получил 
штраф за несанкцио-
нированный полет над 
городом.

Как показала проверка 
Кемеровской транспортной 
прокуратуры, 9 сентября 
местный житель стартовал 
на параплане с берега Томи 
в районе жилого комплекса 
«Маленькая Италия». Пи-
лот пролетел над рынком 
«Колос», бульваром Стро-
ителей и, сделав круг, при-
землился на том же ме-
сте. Здесь его уже ожидали 
сотрудники прокурату-
ры, которые следовали за 
сверхлегким летательным 
аппаратом на автомобиле, 
чтобы установить личность 
пилота-нарушителя.

«Такие полеты должны 
быть в любом случае санк-
ционированы, их время и 
место необходимо согла-
совывать с Ространснадзо-
ром, – объясняет старший 
помощник Кемеровского 
транспортного прокурора 

Светлана Пискунова. – Ина-
че создается угроза авиа-
ционной безопасности. На 
данной высоте вполне мог-
ли бы оказаться воздушные 
суда». Считается, что на па-
раплане можно подняться 
на высоту более 4000 ме-
тров.

Во-вторых, параплане-
рист-любитель взлетал и 
садился с необорудованной 
площадки. По данным собе-
седника газеты, официаль-
ных клубов для занятий па-
рапланеризмом в Кемерове 
не зарегистрировано.

Кемеровский транспорт-
ный прокурор возбудил в 
отношении пилота дело об 
административном право-
нарушении, предусмотрен-
ном частью 2 статьи 11.4 
КоАП РФ (нарушение пра-
вил использования воздуш-
ного пространства). На днях 
дело рассмотрело Управле-
ние Ространснадзора: пара-
планериста оштрафовали на 
30 тысяч рублей.

Ольга Смирнова.

 Фото Сергея Гавриленко.

В четверг, 14 ноября, в пред-
дверии Всемирного дня памя-
ти жертв ДТП Кемеровский 
областной центр крови и его 
филиалы в Новокузнецке, 
Анжеро-Судженске, Белове и 
Прокопьевске проводят акцию 
«День памяти жертв ДТП».

В этот день сотрудники Гос-
автоинспекции Кузбасса посе-
тят Центры крови для того, что-
бы помочь пострадавшим при 
авариях. Однако присоединить-
ся к областной акции может лю-

бой житель Кемеровской области 
старше 18 лет, чей вес превыша-
ет 50 килограммов. Главное, что-
бы донор не имел противопоказа-
ний не только абсолютных (ВИЧ, 
СПИД, туберкулез, злокаче-
ственные новообразования, вы-
сокая степень близорукости, по-
рок сердца, ишемическая болезнь 
сердца, бронхиальная астма и так 
далее), но и временных: недавно 
сделанные татуировки, привив-
ки, переливания крови и пере-
несенные операции, обострение 
воспалительных заболеваний и 

аллергических реакций. В число 
противопоказаний входит и при-
ем алкоголя за 48 часов до проце-
дуры сдачи крови.

Желающих присоединить-
ся к акции ждут начиная с 8.00 
по следующим адресам: Кемеро-
во, пр. Октябрьский 22, Кемеров-
ский областной центр крови; его 
филиалы в Новокузнецке (ул. Ку-
тузова, 19), в Белове (ул. Юности, 
18), в Прокопьевске (пр. Шахте-
ров, 13) и Анжеро-Судженске (ул. 
Менделеева, 73).

Ирина Малакович.

// рынок труда

За первую неделю ноября в 
Кемеровской области количество 
безработных убавилось на 360 
человек.

И такая тенденция отмечена в 
24 территориях региона. Об этом 
сообщала пресс-служба АКО со 
ссылкой на данные еженедельно-
го мониторинга Минтруда Рос-
сии. В Кемерове, где сосредоточена 
четверть областного банка вакан-
сий, трудоустроились 117 человек. 
Предстоящий горнолыжный сезон 
в Таштагольском районе за неделю 
обеспечил работой 62 кузбассовцев.

По словам начальника област-
ного департамента труда и занято-
сти населения Алексея Гришина, 
всем этим процессам способствова-
ло увеличение числа рабочих мест в 
связи с открытием горнолыжного и 
началом отопительного сезонов. В 
департаменте прогнозируют, что до 
конца 2019 года эта тенденция со-
хранится. В начале ноября на учете 
в центрах занятости населения Куз-
басса состояло 18,1 тыс. безработ-
ных, что на 3,1 тыс. человек меньше, 
чем в начале года.

Кроме того, сокращению чис-
ленности безработных способ-

ствуют ярмарки вакансий, времен-
ное трудоустройство безработных, 
программы содействия самозаня-
тости населения, организация про-
фессионального обучения безра-
ботных и другое. Так, около шести 
тысяч кузбассовцев с начала года 
смогли найти работу на ярмарках 
вакансий. Отметим, вся эта рабо-
та ведется в рамках национально-
го проекта «Производительность 
труда и поддержка занятости», 
который реализуется по иници-
ативе президента РФ Владимира 
Путина.

Вера Скворцова.

Занятых стало больше
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Банк, с которым  
держи ухо востро-2

Содержание 
«первой серии»

Напомню детали предыдущей 
публикации. В августе я зашла 
в один из кемеровских офисов 
«Почта Банка», чтобы открыть 
сберегательный счет, который 
так настойчиво рекламировал из 
всех телевизоров страны извест-
ный актер Сергей Гармаш. Со-
трудница офиса попросила мой 
паспорт и после стандартного, 
как я полагала, заполнения дого-
вора в компьютере распечатала 
бумажный вариант.

Заглянув в него, я обнаружи-
ла, что одновременно с открыти-
ем сберегательного счета я «напи-
сала заявление» на оформление 
потребительского кредита. По-
скольку ничего подобного у меня 
и в мыслях не было, я потребо-
вала немедленно убрать из дого-
вора «кредитную часть». Оказа-
лось, это невозможно, но можно 
закрыть договор целиком. Я не 
стала вникать в суть прочих бу-
маг (а их было немало) и, ничего 
не подписывая, потребовала при-
нять заявление о закрытии дого-
вора. Менеджер, видя мое состоя-
ние, спорить не стала. Все бумаги 
она при мне порвала, неименную 
карту «Мир», привязанную к едва 
открытому сберегательному сче-
ту, уничтожила. Известив, что до-
говор закроют через десять дней – 
таков порядок.

Дома, зайдя в «Почта Банк он-
лайн», я увидела, что электрон-
ные версии всех восьми уничто-
женных бумажных документов 
продолжают болтаться в моем 
личном кабинете (ну а куда бы 
они делись, раз договор все еще 
открыт). И оказывается, все они 
уже «подписаны» моей элек-
тронной подписью! Подчерки-
ваю: «подписаны» до того, как я 
успела взять их в руки в отделе-
нии «Почта Банка» и посмотреть, 
что именно входит в пакет.

Возмутительным в этих бума-
гах было многое, но три момента 

– особенно. Первое: оказывает-
ся, я знала, что потребительский 
кредит не является необходи-
мым условием для открытия сбе-
регательного счета, но пошла на 
это сознательно. И заранее со-
гласилась на передачу банком его 
прав по моему кредиту третьим 
лицам, читай: коллекторам.

Второе: потребительский кре-
дит оказался овердрафтом – фик-
сированным «запасом» денег, ко-
торый банк разрешает тратить 
сверх того, что есть у клиента. 

Прежде, чем подключить к сво-
ей карте овердрафт, человек дол-
жен дать на это согласие. Иначе 
он будет пользоваться деньгами 
банка как своими, даже не подо-
зревая, что ему «включили счет-
чик» в виде процентов за пользо-
вание кредитом.

И третье: тарифы на обслу-
живание счета показались мне 
совсем не такими привлека-
тельными, как рассказывал из 
телевизора знаменитый актер.

Долгоиграющая 
развязка

Последовало продолжитель-
ное (в течение двух месяцев) «бо-
дание» с «Почта Банком», в про-
цессе которого мне закрыли один 
счет и тут же открыли другой. 
Уверяя меня, что это сделала я. 
Как? Самим фактом вхождения 
в «Почта Банк онлайн» (первая 
версия сотрудников call-центра 
банка) либо же «нечаянным на-
жатием какой-нибудь кнопки» 
(вторая их версия). Мне при-
шлось несколько раз посетить 
офис кредитного учреждения, 
требуя письменного, на бумаге и 
с печатью, подтверждения, что 
никаких отношений с ним у меня 
больше нет.

Справку о закрытии второго 
счета «Почта Банк» выдал доста-
точно легко. С отзывом электрон-
ной подписи и персональных 
данных оказалось сложнее. Хотя 
именно подпись, которой от мо-
его имени подписывались фи-
нансовые документы, беспокои-
ла меня больше всего. Несколько 
раз сотрудники банка пытались 

зачитать мне сообщение о закры-
тии договора простой электрон-
ной подписи из компьютера, уве-
ряя, что распечатать этот текст и 
поставить на него печать и дату 
нельзя. И 11 сентября я вынуж-
дена была написать повторное 
заявление – с требованием вы-
слать ответ почтовым письмом 
по указанному адресу.

Продолжение  
последовало

Ответ пришел через месяц. Ру-
ководитель клиентской службы 
ПАО «Почта Банк» А.А. Волкова 
в пяти абзацах текста сообщала о 
том, что банк вправе продолжить 
обработку моих персональных 
данных без согласия субъекта 
персональных данных при нали-
чии оснований, предусмотрен-
ных законодательством Россий-
ской Федерации, для исполнения 
ряда законов. «Как же они, бед-
ные, исполняли их прежде?» – 
удивилась я.

«Обращаем внимание, в на-
стоящее время договор простой 
электронной подписи № такой-
то закрыт», – лаконично уведом-
ляла госпожа Волкова в самом 
конце письма.

Параллельно руководитель 
направления судебной и претен-
зионной работы юридической 
службы ПАО «Почта Банк» А.П. 
Гущин обратился в редакцию га-
зеты «Кузбасс» с требованием об 
опровержении сведений, «не со-
ответствующих действительно-
сти и порочащих деловую репу-
тацию банка». Так как сделанные 
журналистом «ошибочные вы-
воды могут сформировать у чи-
тателя неверное представление 
относительно услуг и продуктов 
банка» и сделать эти продукты в 
глазах читателей «менее привле-
кательными, чем у конкурентов».

По пунктам
Мнение юриста Гущина о том, 

какие именно сведения из ста-
тьи не соответствуют действи-
тельности, было изложено на не-
скольких страницах.

«Без комиссии можно было 
снять лишь те средства, кото-
рые пролежали на счете не ме-
нее 30 дней. И не более 100 тысяч 
рублей в течение календарного 
месяца. За все, что свыше этой 
суммы, придется уплатить 7,9% 
комиссионных (но не менее 100 
рублей)…» – цитировал юрист 
мой текст. И добавлял от себя 
правильную информацию (при-
вожу ее с сокращениями – В.А.): 
«Почта Банк предоставляет кли-
енту возможность получить де-
нежные средства без комиссии в 
банкоматах банка и группы ВТБ 
в сумме 100 тыс. руб. в месяц не-
зависимо от источника зачисле-
ний… если средства находились 
на сберегательном счете 30 дней 
и более».

Ну и в чем разница?
«Комиссия 7,9% распространя-

ется только на некоторые виды 
безналичных поступлений, ко-
торые находились в банке менее 
30 дней и снимаются в наличной 
форме в сумме свыше 100 тыс. руб. 
в месяц», – эта фраза в офици-
альном письме банка была под-
черкнута. Видимо, для того, что-
бы редакция осознала ее особый 
смысл.

Стесняюсь спросить, а кто 
вносит средства на счет клиен-
та в безналичной форме? Может 
быть, сам банк? По случаю того, 
что безналичные платежи и пере-
воды сегодня в принципе сильно 
теснят традиционные операции 
с «налом»? И второй вопрос: без-
наличные деньги в России стали 
дешевле бумажных рублей? Поэ-
тому за их обналичивание стали 
брать комиссию?

«Мне не понравилось, что 
привязанная к сберегательно-
му счету карта «Мир» оказалась 
«на предъявителя», – приводил 
юрист Гущин второй фрагмент 
статьи, порочащий, по его мне-
нию, деловую репутацию «Почта 
Банка». И разъяснял: «…неимен-
ная карта не является картой 
«на предъявителя»: правом поль-
зоваться ею обладает только 
клиент, которому карта выпуще-
на, и только ему банк сообщает 
ПИН-код от нее… Именная кар-
та по желанию клиента может 
быть заказана в любой момент за 
небольшую комиссию…»

Здесь я могла бы сослаться на 
нормы русского языка, опреде-
ляющие, что слова и словосоче-
тания в тексте оформляются ка-
вычками, если используются не 
в основном значении, а в ирони-
ческом. Но господин юрист мо-
жет заподозрить меня в том, что 
я считаю его недостаточно гра-
мотным и наношу урон его лич-
ной репутации. Поэтому ссы-
латься на словари я не буду. Но 
размер «небольшой комиссии» 
за выпуск именной карты «Мир» 
к сберегательному счету в «По-
чта Банке» назову: 700 рублей. 
Это указано в тарифах на рас-
счетно-кассовое обслуживание 
по сберегательному счету, кото-
рые я заботливо скопировала из 
своего личного кабинета в «По-

чта Банк онлайн» на свой ком-
пьютер.

Прошу заметить: в первой 
публикации я воздержалась от 
того, чтобы приводить эти дан-
ные. Дабы не сравнивать описы-
ваемый продукт с продуктами 
конкурентов. Хотя некоторые из 
них действительно и выпускают, 
и обслуживают именные банков-
ские карты бесплатно. Здесь же 
это уточнение просится само.

Еще цитата из меня: «Я кивну-
ла и попросила распечатать до-
говор. И обомлела. Заявление об 
открытии сберегательного счета 
шло в комплекте с предоставле-
нием потребительского кредита 
под 14,9% годовых!..» 

А вот опровержение банка: «В 
данном случае средство массо-
вой информации безоснователь-
но предполагает возможность за-
ключения кредитного договора без 
ведома клиента… К сберегатель-
ному счету может быть открыт 
овердрафт, начальный лимит ко-
торого ноль рублей. Клиент впра-
ве открыть сберегательный счет 
как с условием об овердрафте, так 
и без овердрафта. Свое волеизъяв-
ление клиент выражает в заявле-
нии об открытии счета».

Это уже из разряда «плюй в 
глаза – все божья роса». Я возму-
щаюсь тем, что без моего ведома 
документы подписываются моей 
электронной подписью еще до 
того, как мне их предоставляют 
для прочтения. А меня уверяют, 
что такое невозможно и что «ис-
пользование простой электрон-
ной подписи банком осуществля-
ется в полном соответствии с 
законодательством РФ».

То есть любой клерк, оформ-
ляющий документы, которые 
клиент пока не видит, может на-
шлепать от его имени электрон-
ную подпись куда угодно, и это 
будет соответствовать россий-
скому законодательству? А кли-
ент потом будет с пеной у рта до-
казывать, что он не верблюд? 
Если это так, электронные под-
писи следует запретить в прин-
ципе. Потому что когда человек 
сам выводит свою фамилию на 
бумаге, у него хотя бы есть шанс 
почитать то, что он подписыва-
ет. В случае с электронной под-
писью, получается, шансов нет 
вообще.

«…В соответствии со ст. 44… 
Закона РФ «О средствах массо-
вой информации» просим удалить 
статью с сайта… и из официаль-
ных аккаунтов социальных сетей 
издания и дать опровержение… в 
газете «Кузбасс» и на сайте www.
kuzbass85.ru...» – завершает офи-
циальное обращение юрист ПАО 
«Почта Банк».

Как тут не вспомнить анекдот 
про Вовочку, который, выража-
ясь политкорректно, назвал од-
ноклассницу Иванову неумной. 
Учительница услышала и по-
требовала, чтобы Вовочка ска-
зал, что это не так, и извинился. 
«Иванова умная? – громко уди-
вился Вовочка. – Ну извините!..»

Валентина Акимова.

В прошлом месяце «Кузбасс» опубликовал 
рассказ нашего журналиста о том, как она 
попыталась открыть в «Почта Банке» сбере-
гательный счет под 6% годовых. А банк под 
сурдинку попытался оформить для нее еще и 
потребительский кредит под 14,9% годовых. 
Последовала реакция банка. Но не та, которой 
можно было бы ожидать от уважающей себя 
кредитной организации.
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 Фото Федора Баранова.

Как я стала жертвой рекламы
О том, что слишком выгодные проценты по вкладам 

– это сыр в мышеловке, знают все. Однако 6% на оста-
ток от 50 тыс. руб., обещанные «Почта Банком» по сбе-
регательному счету, вовсе не выглядели запредельно. И 
были привлекательней, чем 3% или даже 5% в других 
банках. Еще «Почта Банк» сулил твердые 3% кэшбэка 
с покупок на автозаправках (автомобилисты меня пой-
мут). Заманчивой казалась и возможность без комиссии 
снимать наличные во всех банкоматах «Почта Банка» и 
«банков группы ВТБ», а также в терминалах по выдаче 
наличных в отделениях почтовой связи…

«Справочник по кредитным организациям» Бан-
ка России подсказал, что акционерами «Почта Бан-
ка» являются «Банк ВТБ» и ФГУП «Почта России» и 
что именно почтовое ведомство выступает в данном 
тандеме «лицом», под значительным влиянием кото-
рого находится кредитная организация. ВТБ – банк с 
государственным участием. «Почта России» – тоже 
госпредприятие. Я решила, что с их стороны подвоха 
можно не опасаться.

На сайте самого «Почта Банка» значилось, что он яв-
ляется преемником универсального розничного «Лето 
Банка». Который, напомню, создавался при поддержке 
государства для людей с уровнем дохода средним и ниже 
среднего. Опять же рекламировали «Почта Банк» сим-
патичные мне актеры Сергей Гармаш и Александр Паль… 
И хотя я понимала, что они просто зарабатывают гоно-
рар, а обещания обязывают лишь тех, кто в них верит, я 
повелась.

Сначала оформим, потом почитаете
15 августа я зашла в один из офисов «Почта Банка», 

чтобы открыть сберегательный счет. Сотрудница офи-
са попросила мой паспорт. «СМС-информирование под-
ключать будете? – поинтересовалась она. – Тогда давай-
те всё сразу и оформим».

Посыпались эсэмэски: код доступа, номер ком-
плекта, пин-код карты, «Вам подключена услуга СМС-
информирования»…

Мне не понравилось, что привязанная к сберегатель-
ному счету карта «Мир» оказалась «на предъявителя». 
«Как только начнутся регулярные поступления на счет, 
вы сможете поменять ее на именную», – пообещала ме-
неджер. (Сберегательный счет «Почта Банка» предпола-
гает, что клиент может не просто переводить сюда «лиш-
ние» деньги, но и зарплату, пенсию или, в случае выбора 
тарифа «Зарплатный пенсионер», и то, и другое сразу.) Я 
кивнула и попросила распечатать договор. И обомлела.

Заявление об открытии сберегательного счета шло в 
комплекте с предоставлением потребительского креди-
та под 14,9% годовых!

На первом листе, в верхнем правом углу в рамочке 
был указан «номер комплекта» – тот самый непонят-
ный набор букв и цифр из СМС. Далее из текста следова-
ло, что я выражаю согласие на счет и на кредит, зная, что 
вообще-то заключение договора потребительского кре-
дита не является необходимым условием для открытия 
счета.

«Что за бред?» – возмутилась я. «Да вы не обращай-
те внимания, вы же видите, в графе «сумма» стоит ноль 
рублей, – начала юлить менеджер. – Это вообще-то и не 
кредит даже, а овердрафт, и он всего на тысячу рублей».

Чтоб неискушенный читатель понимал, сделаю пояс-
нение: овердрафт – это один из видов кредита, фикси-
рованный «запас» денег, который банк разрешает тра-
тить по карте сверх того, что есть у клиента. В основном 
овердрафт действует для карт, на которые регулярно по-
ступают платежи – для зарплатных, например. При этом 
банк обязан прописать в договоре на обслуживание кар-
ты все условия для подключения такой услуги: сумму, 
процент, беспроцентный период (если он предусмотрен), 
штрафы и пени в случае просрочки… А клиент, прежде 
чем подключить овердрафт, должен дать на это согласие. 

Иначе он будет пользоваться деньгами банка, как свои-
ми, даже не подозревая, что ему включили счетчик.

В моем случае менеджер просто выдала мне весь па-
кет документов уже после того, как он был якобы подпи-
сан «моей» электронной подписью. Хотя для того, чтобы 
оформить такую подпись, человек должен сначала напи-
сать соответствующее заявление НА БУМАГЕ.

Я сказала, что больше не хочу иметь дела с «Почта 
Банком», и потребовала аннулировать договор. Менед-
жер беспрекословно порвала все распечатанные листы, 
порезала неименную карту и стала заполнять заявление 
о закрытии едва открытого счета. Пришло СМС о том, 
что заявление принято. Правда, выяснилось, что испол-
нят его лишь через десять дней. Почему так долго? Таков 
порядок. Вся эта история заняла минут 30-40.

Доложить свои?
Я приготовилась ждать и дома, зайдя в «Почта Банк 

онлайн», обнаружила, что вместе с заявлением на счет 
+ кредит там болтаются еще семь «подписанных» мною 
документов. Стала читать.

«Клиент соглашается, что операции, совершенные 
с простой электронной подписью, признаются совер-
шенными клиентом и оспариванию не подлежат…» Про-
стая электронная подпись многолика. Это и часть кода 
доступа, полученного клиентом от банка в СМС, и од-
норазовый пароль, который клиент вводит при входе 
в банк-онлайн, и кодовое слово, которое он сообщает 
операторам «горячей линии» для подключения/отклю-
чения услуг, и просто успешная авторизация доступа в 
банк-онлайн…

В этом месте мне стало нехорошо. Якобы мое заяв-
ление о выдаче кредита под 14,9% в банке имеется. Что 
помешает этим ребятам оформить от моего имени кре-
дит не на тысячу рублей, а больше? «Своей» подписью 
на «Индивидуальных условиях договора потребитель-
ского кредита…» я уже согласилась на передачу банком 
его прав по моему кредиту третьим лицам, читай: кол-
лекторам…

Не меньше эмоций вызвала и графа «Комиссия за вы-
дачу средств» в тарифах на обслуживание счета. Без ко-
миссии можно было снять лишь те средства, которые 
пролежали на счете не менее 30 дней. И не более 100 ты-
сяч рублей в течение календарного месяца. За всё, что 
свыше этой суммы, придется уплатить 7,9% комиссион-
ных (но не менее 100 рублей).

Прикинула: если ежемесячно вносить на счет по 20 
тыс. руб., то через десять месяцев накопится более 205 
тысяч рублей, включая пять тысяч рублей процентов. 
Но если снять эти деньги «кучкой» (а копят, как правило, 
на что-то), придется отдать банку восемь тысяч. То есть 
не просто остаться без процентов, но и накинуть сверху 
пару-тройку тысяч из своего кармана. Просто за то, что 
банк почти год пользовался моими деньгами... Вот уж 
действительно, продукт для людей с уровнем доходов 
ниже среднего.

Песня про белого бычка
Через десять дней я получила СМС-уведомление о 

том, что договор на открытие сберсчета с кредитом за-
крыт. Но когда еще через пару часов я заглянула в «По-
чта Банк онлайн», чтобы удостовериться в этом, там всё 
оставалось без изменений.

Позвонила на горячую линию банка. Сотрудник call-
центра попросил подождать (причем личный кабинет 
сразу же стал недоступен), а потом снисходительно за-
явил, что я заблуждаюсь. Договор №45хххх закрыт, дей-
ствителен другой, №46хххх. Откуда он взялся? Я сама 
его открыла. Как? По одной версии, простым вхождени-
ем в банк-онлайн. По другой, «нечаянным нажатием ка-
кой-нибудь кнопки».

3 сентября я вновь поехала в офис «Почта Банка» и 
написала три заявления: на расторжение второго дого-
вора, на расторжение соглашения об электронной под-

писи и на отзыв моих персональных данных из базы 
«Почта Банка».

11 сентября, получив СМС о закрытии второго дого-
вора, наведалась туда еще раз и потребовала письменно-
го подтверждения (проверка через банк-онлайн грозила 
стать песней про белого бычка).

Менеджер выдала справку с печатью о закрытии сче-
та. А ответ про отзыв электронной подписи… зачитала из 
компьютера.

Читка вслух меня не устроила, и я вновь потребова-
ла письменного подтверждения отзыва. Мне выдали еще 
один бланк заявления, на котором я должна была ука-
зать: прошу прислать ответ по такому-то адресу. Две не-
дели спустя ответа все еще не было. Напомню: одним из 
учредителей «Почта Банка» является ФГУП «Почта Рос-
сии»…

А что народ?
Почитала отзывы о «Почта Банке» на интернет-ре-

сурсе www.banki.ru. Из четырнадцати, оставленных 23 
сентября 2019 года, десять негативных.

…Клиент заключил кредитный договор на 100 тыс. руб. 
через «Почта Банк онлайн» и получил СМС о зачисле-
нии данной суммы на его счет. По факту же банк присо-
вокупил к кредиту страховку в размере 48 тыс. руб., ко-
торая в СМС не отразилась. Посмотреть текст договора в 
личном кабинете человек не смог: тот «вдруг» перестал 
загружаться. В итоге он уехал в отпуск, упустил сроки и 
не смог вовремя расторгнуть договор страхования, о ко-
тором даже не подозревал…

Другой заемщик полностью погасил долг и процен-
ты по кредитной карте и убедился в том, что сумма кре-
дитного лимита и зачисленных на нее денег совпадают, 
а задолженность составляет 0 руб. Однако в следующую 
дату платежа она появилась вновь – в размере почти 5% 
от лимита. Выписку с подробной расшифровкой опера-
ций человек получить не может, все требования, как он 
пишет, банк выдвигает на уровне гопника: дай денег, и 
всё…

По сведениям Отделения Кемерово Банка России, в 
начале сентября в Кузбассе, кроме «Почта Банка», ра-
ботали еще 42 банка (а всего их в России на тот момент 
было 415). И я далека от мысли, что все они «белые и 
пушистые». На том же ресурсе banki.ru население разда-
ет «всем сестрам по серьгам», порой даже в более жест-
кой форме. Но такой агрессивной пиар-кампании, рас-
считанной на доверчивых пенсионеров, не ведет ни одна 
другая кредитная организация.

«Возьми от пенсии всё!» – призывает популярный ак-
тер. «Остаться бы при своих», – вот уже полтора месяца 
думаю я, пытаясь прекратить историю, которая толком 
даже не начиналась.

Валентина Акимова.
P.S. По примеру коллег с Первого телеканала, редак-

ция официально уведомляет руководство «Почта Бан-
ка»: мы не делали рекламу, мы сделали «контрольную 
закупку» ваших услуг. А вслед за этим – и вывод о том, 
что сокращение численности кредитных организаций на 
российском финансовом рынке (за восемь месяцев теку-
щего года работу прекратили 29 из них) не так сильно 
влияет на повышение качества обслуживания, как хоте-
лось бы клиентам.

Банк, с которым  
держи ухо востро
Полтора месяца журналист газеты «Кузбасс» пытается  
прекратить отношения с банком, с которым, по сути,  
даже не успел связаться
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90 лет в авангарде  
горной науки и техники

Единый ритм науки 
и горного дела

История ВНИМИ начинается в далёком 
1929 году. Тогда молодая Страна Советов 
взяла курс на ускоренную индустриали-
зацию. Перед горняками была поставле-
на, на первый взгляд, невыполнимая зада-
ча: за первые две «пятилетки» увеличить 
объёмы добычи угля более чем на 300%!

В те времена горнорудное дело осно-
вывалось на ручном труде, срочно нужны 
были новые идеи и разработки по увели-
чению производительности и безопас-
ности труда. В Ленинграде, признанном 
научном центре страны, было создано 
Центральное научно-исследовательское 
маркшейдерское бюро. Но теория долж-
на быть приближена к практике, поэ-
тому в 1934 году на базе Томского тех-
нологического института было создано 
Западно-Сибирское отделение ЦНИМБ. 
Одиннадцать учёных-производственни-
ков работали в Кузбассе, который наряду 
с Донбассом снабжал динамично разви-
вающуюся советскую промышленность 
львиной долей чёрного золота. Специ-
алисты непосредственно на шахтах из-
учали процессы сдвижения земной по-
верхности под влиянием подземных 
разработок и внедряли новейшие мето-
дики маркшейдерских работ. Во многом 
благодаря их исследованиям угольщики 
смогли выполнить амбициозный план по 
увеличению темпов добычи. 

В 1945 году отделение ЦНИМБ было 
переведено в Прокопьевск, куда в годы 
Великой Отечественной войны эвакуи-
ровали ленинградских работников Союз-
маркштреста, и реорганизовано в Сибир-
ский филиал Научно-исследовательского 
института горной геомеханики и марк-
шейдерского дела. На сегодняшний день 

это крупнейшее подразделение АО 
«ВНИМИ», где трудятся порядка пятиде-
сяти высококвалифицированных специ-
алистов, в том числе три доктора наук и 
столько же кандидатов технических наук.

– У нас четыре филиала: в Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге, Кемерове и 
Прокопьевске. Каждое подразделение 
празднует юбилей у себя, но основные 
торжества мы решили провести именно 
в Прокопьевске, – отметил генеральный 
директор АО «ВНИМИ» Михаил Шадрин. 

– Здесь, в непосредственной близости, на-
ходятся угольные предприятия, где мы 
внедряем свои разработки. То есть наши 
научные сотрудники чувствуют ритм 
горняков больше, чем в тех же Санкт-
Петербурге или Екатеринбурге.

Держать горные удары  
под контролем

Сибирский филиал Научно-исследо-
вательского института горной геоме-
ханики и маркшейдерского дела – меж-
отраслевого научного центра «ВНИМИ» 
располагается в трёхэтажном кирпичном 
здании на улице Гагарина. На первом эта-
же разместился Центр геодинамической 
безопасности, который торжественно от-
крыли в день празднования 90-летнего 
юбилея ВНИМИ. Здесь в режиме реаль-
ного времени специалисты отслеживают 
сейсмическую обстановку на одиннад-
цати кузбасских шахтах. Речь идёт даже 
не столько о землетрясениях (это первое, 
что приходит на ум при слове «сейсми-
ка»), сколько о подземных горных ударах, 
которые на поверхности почти не ощу-
щаются, но для находящихся в забое гор-
няков представляют смертельную опас-
ность. Поэтому на шахтах устанавливают 
специальные датчики, которые регистри-
руют мельчайшие изменения в сейсмике 
района угледобычи.

«Когда мы только начинали внедрять 
сейсмостанции на шахтах, изначально к 
нашим разработкам относились скепти-
чески, – рассказывает директор по науке 
АО «ВНИМИ» Сергей Мулёв. – Был тра-
гический случай на шахте «Комсомоль-
ская», где мы зарегистрировали горный 
удар длительностью 14 секунд. В этот 
момент в нарезном штреке были горня-
ки, трое человек погибло. Мы заметили, 
что за 20 дней перед аварией в определён-
ной зоне было зафиксировано несколь-
ко разрозненных эпицентров совсем не-
больших сейсмособытий. Но перед самой 
трагедией они стали концентрировать-
ся в одной точке, где в итоге и произошёл 
удар. Схожий случай был и в Норильске. 
Я продемонстрировал угольщикам эти 
данные, и отношение к нашим исследова-
ниям резко поменялось. На шахтах стали 
устанавливать сейсмостанции, но пред-
приятиям не выгодно держать своих гео-
физиков, которые вели бы наблюдения. 
Угольные компании обратились к нам, и 
мы создали Центр геодинамической без-
опасности».

При этом учёные ВНИМИ не просто 
прогнозируют горные удары, но и помо-
гают шахтёрам их предотвратить. В от-
дельном кабинете установлено несколько 
мониторов, на каждом графически ото-
бражаются результаты обработки ин-
формации с датчиков о любых подвижках 
в горных пластах на той или иной шахте. 
Также для безопасности путь горняков по 
угольной лаве разбит на зоны. Если уча-
сток подсвечен зелёным – всё в порядке, 
можно работать спокойно, жёлтый цвет 
сигнализирует о возможной опасности, 
необходимо быть бдительнее. А когда за-
горается красный, нужно срочно прини-
мать меры – специалисты Центра геоди-
намической безопасности рекомендуют, 
скажем, снизить скорость проходческо-
го комбайна, если же этот способ не по-
могает, технику полностью останавлива-
ют, пока уровень опасности не снизится 
до жёлтого. Оператор мгновенно узнаёт 
о потенциальной угрозе, сигнал прихо-
дит ему сразу же на мобильный телефон, 
после чего в считанные мгновения вы-
числяются точные координаты вероят-
ного горного удара. К тому же ежесуточ-
ные отчёты мониторинга сейсмической 
обстановки автоматически рассылаются 
предприятиям по электронной почте.

Шахтёрский Angel
Славится Сибирский филиал ВНИ-

МИ и другими разработками. Портатив-
ный комплекс «Angel-М» сегодня широко 
применяется на угольных предприяти-
ях. Он предназначен для оценки ударо-
опасности в горных выработках шахт и 
рудников, в том числе опасных по газу и 
пыли. Комплекс принимает и анализи-
рует сигналы от источников электромаг-
нитных колебаний, вызванных разру-
шением пород в массиве, что облегчает 
прогнозирование и позволяет избежать 
дорогостоящего бурения скважин.

Кроме того, в Прокопьевске создана 
компьютерная программа «Массив». Эта 
автоматизированная система расчёта 
сдвижений и деформаций в массиве гор-
ных пород всего за месяц обрабатывает 
данные, на вычисление которых раньше 
уходило до года. «Массив» применяет-
ся не только при консервации угольных 
шахт, он исключительно полезен для ре-
ализации программы сноса аварийного 
жилья с подработанных территорий. 
Окончание на 9-й стр.

В этом году юбилей отмечает научный флагман России  
в области горного производства и промышленной безопас-
ности – научно-исследовательский институт горной геоме-
ханики и маркшейдерского дела – межотраслевой научный 
центр «ВНИМИ». Основные торжества прошли  
в Прокопьевске, где находится Сибирский филиал.

 Михаил Шадрин, генеральный дирек-
тор АО «ВНИМИ».

 Евгений Разумов, директор Сибирско-
го филиала ВНИМИ.

 Фото Федора Баранова.
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 Китайские партнеры тоже прилетели на юбилей.

Окончание. начало на 8-й стр.

За эти разработки специалисты 
ВНИМИ были награждены ди-
пломом первой степени и золо-
той медалью на международной 
выставке «Уголь России и май-
нинг-2018». 

Учёные Сибирского филиала 
ВНИМИ установили, что повы-
сить скорость угледобычи воз-
можно за счет применения тех-
нологии поэтапного анкерного 
крепления горных выработок. 
Перспективная разработка спо-
собствует сокращению времени 
проходческого цикла на 30-50% 
и, соответственно, увеличению 
темпов проведения вырабо-
ток на 25-60%. Этими научны-
ми изысканиями в числе многих 
других вопросов занимаются 
сотрудники лаборатории горной 
геомеханики. В сферу интересов 
лаборатории сдвижения горных 
пород, специалисты которой 
создали комплекс «Angel-M», 
входят исследования в области 
гидрогеологического обоснова-
ния ведения горных работ, ис-
пытания физико-механических 
свойств пород, грунтов и стро-
ительных материалов и прове-
дение маркшейдерских работ на 
предприятиях.

«Мы занимаемся изучением 
устойчивости терриконов, раз-
работкой и анализом мероприя-
тий по предотвращению дефор-
маций отвалов на предприятиях, 
ведущих добычу полезных ис-
копаемых открытым способом, 

– поясняет Елена Черных, заве-
дующая сектором геомехани-
ки открытых разработок лабо-
ратории устойчивости бортов 
разрезов Сибирского филиа-
ла ВНИМИ. – Эти направления 
особенно актуальны для Кеме-
ровской области, где множество 
карьеров и иногда происходят 
крупные оползни на отвалах 
вскрышных пород».

Крепкий сплав  
молодости и опыта

Елена Черных – представи-
тельница молодого поколения 
научных сотрудников Научно-
исследовательского институ-
та горной геомеханики и марк-
шейдерского дела. В Сибирском 
филиале она работает более 
двух лет, до этого трудилась на 
угольном предприятии. Осно-
вательно изучив аспекты сво-
ей профессии непосредственно 

на производстве, девушка при-
шла к выводу, что нужно разви-
ваться дальше, а это прямая до-
рога в науку. ВНИМИ – первое, 
о чём узнаёт будущий маркшей-
дер ещё в самом начале обучения 
в вузе, поэтому Елена Черных 
другие варианты продолжения 
карьеры даже не рассматривала. 
В команде профессионалов, по-
настоящему влюблённых в нау-
ку, она освоилась быстро. Поиск 
новых и совершенствование уже 
имеющихся методик, совмест-
ные исследования с коллегами 
из других лабораторий – всё это 
привлекает талантливых моло-
дых учёных во ВНИМИ.

Однако были и тяжёлые вре-
мена, когда не то что молодых 
сотрудников привлечь, уже 
имеющийся штат было тяжело 
сохранить. «Перестройка» кон-
ца 1980-х и начало 1990-х годов, 
полные экономических и соци-
альных потрясений, болезнен-
но отразились на структуре и 
деятельности филиала в Про-
копьевске: часть сотрудников 
пришлось сократить, остав-
шиеся учёные были вынужде-
ны полностью прекратить ин-
струментальные наблюдения 
на поверхности и в шахтах. Но 
ВНИМИ удалось справиться с 
временными трудностями, со-
хранить основные направле-
ния исследований и научный 
потенциал.

«Я считаю одним из главных 
достижений сам факт того, что 
Научно-исследовательский ин-
ститут горной геомеханики и 
маркшейдерского дела встре-
чает 90-летие в полном составе. 
Все филиалы, в том числе и наш, 

Сибирский, работают и разви-
ваются, – подчёркивает доктор 
технических наук Степан Кали-
нин, автор более 250 научных 
трудов, из которых 14 моногра-
фий, 25 авторских свидетельств 
и патентов. – Во-первых, здание 
прокопьевского подразделения 
приведено в порядок, сюда при-
ятно заходить и работать. Во-
вторых, приборное оснащение 
лабораторий постоянно попол-
няется современным оборудова-
нием, что открывает новые пер-
спективы для исследований. Ну 
и в-третьих, желающих здесь ра-
ботать достаточно много».

Сейчас Степан Илларионович 
работает в прокопьевском отде-
лении Кузбасского государствен-
ного технического университета, 
а в первой половине 2000-х годов 
он был заместителем директо-
ра по науке Сибирского филиала 
ВНИМИ. Профессор Калинин – в 

когорте почётных ветеранов 
признанной во всём мире науч-
но-технической школы. И сегод-
ня он участвует в научной жизни 
ВНИМИ, где учёные и молодые 
специалисты вместе занимаются 
перспективными разработками 
и вместе же празднуют юбилей 
родного научно-исследователь-
ского института.

«Наша основная задача на се-
годняшний день – осуществить 
преемственность поколений в 
нашем коллективе. В этом аспек-
те мы тесно сотрудничаем с фи-
лиалом КузГТУ в Прокопьевске. 
Пока есть молодёжь, которая 
серьёзно интересуется наукой, 
значит, и у нас есть будущее, – 
отмечает директор Сибирско-
го филиала ВНИМИ Евгений 
Разумов. – Мы сотрудничаем 
со всеми крупными угольными 
компаниями, причём не толь-
ко с кузбасскими предприятия-

ми. Мы как пограничники: даль-
ше на Восток филиалов ВНИМИ 
нет. Причём работаем мы не 
только с угольщиками, но и с 
газовиками, нефтяниками. Хо-
рошие маркшейдеры и геомеха-
ники нужны везде, а наши спе-
циалисты – лучшие». 

Курс – на Восток
На сегодняшний день АО 

«ВНИМИ» заключило контрак-
ты с более чем сотней контр-
агентов, в том числе из Сахали-
на и Приморского края, Якутии 
и Бурятии, Хакасии, Алтайско-
го края и многих других россий-
ских регионов.

Международное сотрудниче-
ство – ещё одно важнейшее на-
правление развития Научно-
исследовательского института 
горной геомеханики и маркшей-
дерского дела. Перспективный 
азиатский рынок уже осваивает-
ся, разработки российских учё-
ных внедряются на предприяти-
ях Казахстана и Узбекистана, в 
планах – наладить взаимодей-
ствие с Индией и Вьетнамом. О 
многом говорит и тот факт, что 
поздравить сотрудников ВНИ-
МИ с юбилеем в Прокопьевск 
приехали партнёры из Китай-
ской Народной Республики. 

«Мы продвигаем на россий-
ский рынок китайское газоулав-
ливающее оборудование, кото-
рое утилизирует метан из шахт 
и уже хорошо себя зарекомен-
довало в нашей стране, – гово-
рит Чжа Цинлин, генеральный 
директор китайской экспортной 
компании «Хун Дэнь». – Мы ак-
тивно сотрудничаем с ВНИМИ, 
ведущим российским научно-
исследовательским институтом 
в горнодобывающей отрасли, 
чьи специалисты помогут раз-
работать технические рекомен-
дации».

На торжествах в честь 90-ле-
тия АО «ВНИМИ» лучшим со-
трудникам Сибирского и Ке-
меровского филиалов вручили 
заслуженные награды и пре-
мии. Учёные уверены: у научно-
исследовательского института 
горной геомеханики и маркшей-
дерского дела с таким большим 
прошлым не менее большое бу-
дущее. Собраться через десять 
лет, чтобы отметить вековой 
юбилей, – одно из пожеланий, 
чаще всего звучавших на празд-
нике науки.

Сергей Исмагамбетов.

 Сергей Мулёв, директор по науке АО «ВНИМИ».

 В числе почетных гостей праздника и глава города Прокопьевска 
Андрей Мамаев (в первом ряду крайний справа).

 Степан Калинин, доктор тех-
нических наук.

 Оборудование для исследований.
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Памяти Учителя-Героя
// к 75-летию Победы

 Момент торжественного открытия мемориаль-
ной доски. Фото из архива школы №9 г. Мыски.

 Председатель совета ветеранов Киселёвска Галина Алексеевна 
Сыстерова у уникального памятника женщинам-шахтерам – одно-
го из шести «подшефных» монументов. Фото из архива городского 
совета ветеранов.

7 ноября в Мысках открыли 
мемориальную доску 
в честь ветерана Великой  
Отечественной войны, педа-
гога Алексея Сербегешева.

Доска появилась на стене школы 
№9, где Алексей Гаврилович работал с  
1975-го по 2001 год учителем математи-
ки, завучем, директором.

Как подчеркивают его коллеги, учи-
теля мысковской школы, Алексей Сербе-
гешев принадлежит к поколению «дваж-

ды победителей». Сначала он прошел 
Великую Отечественную войну (в ряды 
Красной Армии был призван в 1943-м). 
Сражался на Втором Украинском фронте. 
Был ранен. За смелость и проявленный 
героизм награждён орденом Отечествен-
ной войны I степени, медалями «За побе-
ду над Германией», «За доблесть и отвагу 
в Великой Отечественной войне», «Ме-
далью Жукова». А вернувшись к мирной 
жизни, стал работать педагогом. И этому 
служению он отдал 58 лет!

В открытии мемориальной доски 
принял участие глава Мысков Евгений 
Тимофеев, а почетным гостем стал сын 

Алексея Гавриловича – Владимир Алек-
сеевич Сербегешев. Он рассказал со-
бравшимся о своем отце. А еще много 
информации о нем собрали учителя и 
школьники. К слову, на открытие мемо-
риальной доски средства были собраны 
именно коллективом школы №9.

Также почетными гостями торже-
ственного мероприятия стали пред-
ставители совета ветеранов города. В 
завершение церемонии все присутству-
ющие почтили память Алексея Гаври-
ловича Сербегешева минутой молчания, 
а педагоги и дети запустили в небо бе-
лые шары – как символ памяти.

// проекты

Память и памятники 
под надежной опекой

В Киселёвске «Городской со-
циально значимый проект «До-
рогами войны и труда», по-
священный 75-летию Великой 
Победы», разработанный при 
активном участии городского 
совета ветеранов, получил пре-
зидентский грант в размере 400 
тысяч рублей.

Партнером в разработке про-
екта выступила администрация 
города, которая софинансиру-
ет его в объеме более 100 тысяч 
рублей. Реализуется этот проект 
в рамках Всекузбасской акции 
«Дважды победители».

«Поисковая работа, установка 
мемориальных досок, памятных 
табличек и баннеров – всё это в 
городе делалось и раньше. Но вот 
теперь в рамках грантового про-
екта эта работа будет активизиро-
вана. Его участниками станут не 
только ветераны, а весь город. А 
результатом его реализации будет 
издание Книги Памяти «Дорога-
ми войны и труда» с поименным 
списком киселевчан – участников 
Великой Отечественной войны, 
вернувшихся с полей сражения 
живыми и много сделавших для 
возрождения страны», – поясняет 
организатор проекта Елена Ана-
тольевна Ильченко.

Активно будут вовлечены 
в работу члены советов музе-
ев, поисковых и инициативных 
групп образовательных органи-
заций Киселёвска, поисковый от-
ряд «Память», городское воен-
но-патриотическое объединение 
«Пост №1». К активному участию 
в сборе поисковых материалов 
приглашаются ветераны, пен-
сионеры, активисты первичных 
ветеранских организаций Кисе-
лёвска, советов ветеранов дей-

ствующих и закрытых предпри-
ятий.

Между тем это лишь один из 
проектов по подготовке к празд-
нованию 75-летия Великой Побе-
ды, в котором активно участвуют 
ветераны города. Как отметила 
председатель совета ветеранов 
Киселёвска Галина Алексеевна 
Сыстерова, разработана боль-
шая программа мероприятий, 
которые будет проводить совет: 
«Мы постоянно участвуем в па-
триотическом воспитании детей 
и подростков. Мы встречаемся со 
школьниками, воспитанниками 
детских садов, которым расска-
зываем о подвиге нашего народа. 
Мы – активные участники всех 
городских мероприятий, посвя-
щенных юбилею Победы».

У ветеранов «под опекой» 
шесть городских памятников во-
инам-победителям, труженикам 
тыла, возле которых они посто-
янно проводят субботники, сле-
дят за порядком. В том числе и 
уникальный памятник женщи-

нам, погибшим в военные годы в 
шахтах. Этот памятник был уста-
новлен по инициативе городско-
го совета ветеранов в 2016 году. 
На нем выбиты имена 56 жен-
щин-шахтеров. И сейчас ветера-
ны разыскивают их родных.

«Также мы следим за захоро-
нениями участников войны, за 
памятниками на их могилах, – 
продолжает Галина Алексеевна. 

– 41 родственника похороненных 
ветеранов войны уже разыска-
ли. И на те могилы, где памят-
ники уже стали ветхими от вре-
мени, были установлены новые. 
На это было получено согласие 
родственников, которые сейчас 

живут за пределами Киселёвска. 
Вся эта работа велась по реко-
мендации Министерства оборо-
ны. Я написала туда письмо. Это 
же министерство оплатило все 
работы, которые были выполне-
ны при помощи одной из мемо-
риальных компаний».

Сейчас совет ветеранов горо-
да активно готовится к проведе-
нию юбилейных торжеств к Дню 
Победы.

Комплекты на здоровье
Партнером Яйского районно-

го совета ветеранов в разработке 
грантового проекта «Активный 
возраст» выступила админи-
страция района. По мнению раз-
работчиков, проект поможет 
повысить качество жизни пожи-
лых людей, будет способствовать 
приобщению их к занятиям фи-
зической культурой и спортом. 
Президентский грант на реали-
зацию этих задач выделен в раз-
мере более 259 тысяч рублей. А 
администрация района софинан-
сирует проект, добавляя более 35 
тысяч рублей.

«Эти средства пойдут на при-
обретение спортивного инвен-
таря, в частности, 25 комплектов 
палок для скандинавской ходьбы, 
20 комплектов лыж, наборов шах-
мат и шашек – по пять каждого 
вида», – объяснила председатель 
совета ветеранов Яйского района 
Надежда Ивановна Яшина.

В проекте «Активный воз-
раст» прописан целый план ме-
роприятий, и работа по созданию 
клубов любителей указанных 
видов спорта уже началась. При 
этом, если клуба любителей шах-
мат и шашек в районе ранее не 
было, то скандинавской ходьбой 
и лыжами ветераны занимались.

«У нас действует клуб люби-
телей скандинавской ходьбы, – 
рассказывает Надежда Ивановна. 

– Около двадцати человек, у кого 
есть палочки, регулярно выходят 
на прогулки. Сейчас скандинав-
ской ходьбой сможет занимать-
ся намного больше человек, так 
как у нас будет дополнительный 
инвентарь. Люди идут и актив-
но записываются в клуб. Его чис-
ленность уже увеличилась вдвое. 
А до конца ноября мы наберем 45 
человек».

Похожая история и с любите-
лями лыжных прогулок. Раньше 
ветераны тоже регулярно ката-
лись на лыжах по сосновому бору, 
но в основном это были только те, 
у кого есть лыжи. По традиции 
они выезжают в спорткомплекс 
«Альбатрос», после прогулок по 
лесу пьют чай и играют в волей-
бол. Сейчас к ним присоединит-
ся еще больше желающих. Ведь 
количество комплектов лыж 
увеличится сразу на 20. Причем 
пользоваться ими смогут намно-
го больше человек, поскольку всё 
это оборудование станет общедо-
ступным и брать его можно будет 
бесплатно. 

«Грант дает нам большой тол-
чок в развитии и новые возмож-
ности для занятия спортом, – 
уверена председатель совета 
ветеранов Яйского района. – Это 
очень важно, ведь спорт, движе-
ние на свежем воздухе и общение 
с единомышленниками помога-
ют улучшить здоровье и само-
чувствие».

Как только будет приобретено 
соответствующее оборудование, 
в районе организуют и серию 
турниров по шахматам и шашкам 
среди пенсионеров.

Грантовый «толчок» для развития
По итогам второго конкурса президентских 
грантов 2019 года в число 43 кузбасских побе-
дителей вошли две ветеранские организации: 
Киселёвский городской совет ветеранов  
с «Городским социально значимым проек-
том «Дорогами войны и труда», посвященным 
75-летию Великой Победы», и совет ветеранов 
Яйского района с проектом «Активный возраст».

Материалы полосы 
подготовила  

Оксана Сохарева.

 Прогулки со скандинавскими палочками теперь станут еще по-
пулярней! Фото из архива совета ветеранов Яйского района.
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 Одна из редких встреч Паши и Кати.

особый случай

Ступенька к счастью

 Знаменитая художница  
Татьяна Ктитарева стала Кате 
подругой и примером.

Катя Серебренникова и Павел 
Алев живут на соседних улицах в 
Полысаево: она – на Крупской, на 
четвертом этаже, он – на Бакин-
ской, на пятом. Из-за болезни оба 
не ходят. И не только расстояние, 
но и ступеньки в их подъездах 
стали непреодолимым Эверестом. 
Этих ступенек – 144. Но любовь, 
похоже, и правда «двигает» горы…

…Тогда было в разгаре лето и 
утро перемен, город еще спал, и 
Катя, подъехав на инвалидной 
коляске к еще темному окну с пер-
вой розовой полоской в небе, под-
тянулась к подоконнику, встала 

– и упала на сиденье назад, уда-
рившись локтями. Ее душа, мыс-
ли, руки метались в страхе «за 
Панечку…» Она чувствовала: ему 
снова стало хуже.

– А вдруг Паня не выживет… А 
я так его и не увижу, что делать? – 
думала вслух. А потом ветер пер-
вой зари принес запахи степных 
трав и булочек с шоколадом с близ-
кой пекарни. И вспомнился пер-
вый Пашин подарок – шоколадка… 
И его глаза, в которых она впервые 
прочла: влюблен. Как и она…

И что же им делать – в ужасной 
разлуке из-за ужасных ступенек?!

Она
С того памятного утра прошло 

три месяца. Катя меня ждала в 
ванной под шум подливаемой го-
рячей воды (ее мама Ирина, по-
бежав меня встретить, не успе-
ла забрать дочь из ванны). И вот 
мы дома почти через час. И, уку-
тав дочь, мама несет 28-летнюю 
Катю к креслу. Из-под полотенца 

– смеющееся милое лицо.
Ее жизнь идет в четырех сте-

нах. И она – и по характеру, и 
судьбе – открытая книга.

За лето (и, значит, за год) мама 
смогла вынести Катю погулять 
на улицу лишь три раза. Они с 
мамой одного веса…

– Я тя-же-лая, – говорит Катя.
– А из-за чего всё началось? – 

садится мама, одев дочь. – Роди-
лась с весом 1850 граммов. Но всё 
было хорошо. А за несколько ча-
сов до выписки из роддома вне-
запно посинели ротик, ручки…

Катя едва не умерла. Приступ 
врачи объяснили удушьем в ро-
дах: появилась Катя на свет нож-
ками.

– Но дальше, дома, снова было 
всё хорошо. В два месяца Катя 
уже ползала! Но в четыре меся-
ца я заметила: на ножки с под-
держкой уже не встает… С тех пор 
сколько я ходила с ней по вра-
чам и целителям, особенно по-
сле того, как поставили диагноз 
ДЦП… Но в три года она еще хо-
дила, перебирая руками по бру-
сьям, а потом – всё, болезнь ока-
залась сильнее.

Но выросла Катя веселая, ум-
ная, добрая. Ждала любви, се-
мейного счастья. И четыре года 
назад ей предсказали…

– …что я встречу человека из 
своего же города, и мы будем осо-
бенные, не как все…

Он
И вот именно четыре года на-

зад, зарегистрировавшись на 
сайте знакомств, Катя получила 
«Привет!» от незнакомого парня.

– Понравился. Ответила. Я 
потом еще долго не знала, пере-
писываясь, что Паня – из моего 
Полысаево, что даже живет ря-
дом. Думала – издалека. И мы 
постепенно стали друзьями, и 
потом скоро говорили по скайпу 
целыми днями… Потом я поня-
ла: терпеть его не могу! – повора-
чивается Катя, весело наблюдая, 
дошло до меня или нет. – Да это 
шутка у нас. Мы говорим друг 
другу: «Я тебя не люблю!» А на 
самом деле: «Люблю! Очень!»

Так и есть. Уже вечером, когда 
возникла идея снести Катю вниз 
на руках вдвоем с ее мамой, и до-
везти до дома Паши, и донести ее 
вверх до его квартиры, мы под-
няли Катю в комнате и поняли: 
это невозможно. Разволновав-
шись, она не смогла крепко дер-
жаться за нас.

И я пришла к Паше одна.
– Потише ты, с галопом… – шу-

тит его мама Надежда. И 36-лет-
ний Паша (из-за болезни не хо-
дит, может лишь ползать) резко 
садится на ковре. И тут же спра-
шивает весело, как там его звез-
да – это насчет Катиного интер-
вью. И так же отвечает на мой 
вопрос, любят ли они с Катей 
друг друга:

– Нет… Ну, мы так с ней всегда 
говорим, а на самом деле любим. 
Очень!

У Паши – своя трагическая 
история. И такая же сильная 
душа, как у Кати.

– Он, может, один на миллион 
такой, – говорит его мама, пояс-
няя: рос здоровым, но в первом 
классе такой непредсказуемой 

оказалась реакция на прививку, 
иммунитет не сработал. – Тог-
да же как было в школе: всех – в 
очередь и всем подряд привив-
ку ставят. А, может, у него тем-
пература была… Первое, что я 
заметила потом, в конце года, – 
он стал писать плохо, руки ста-
ли слабые. А когда во второй 
класс пошел, я из окна увидела: 
идет и ножку тянет. После вто-
рого – вижу: дети играют во дво-
ре, Паша с ними, и ножку уже 
рукой придерживает… А мы уже 
ходили с ним по врачам год, и 
нам отвечали: «Ничего нет». И 
вот в третьем классе выпросили 
направление в Кемерово. Я сына 
привезла в больницу, он еще сам 
шел. А забирала – он уже пере-
стал ходить навсегда, торси-
онная мышечная дистония… А 
когда Паша с Катей познакомил-
ся и влюбился, он так и сказал: 
«Мама, я, кажется, влюбился…»

– У меня был в голове иде-
ал женский, характер женский. 
Катя такая и есть…

Их любовь по скайпу укрепи-
лась первым свиданием лишь в 
конце 2017-го. Пашу тогда при-
везли к Кате его школьные дру-
зья. И, вместе встретив Новый 
2018-й год, Катя с Пашей сняли 
квартиру в подъезде, где живет 
мама Кати. И прожили в ней до 
ноября 2018-го счастливо.

– А потом Паше стало резко 
хуже, и я его забрала, – говорит 
мама Паши. – Он стал задыхать-
ся. Доползет до дивана – уже 
устал. Ложку до рта еще не донес 

– устал…
– И так мы с Катей уже не ви-

делись год… Я по ступенькам не 
забегаю, – объясняет мне с горе-
чью Паша. – Ну и Катя тоже…

…Но вернемся к еще недавне-
му лету, к одному важному утру, 
когда город еще спал, а Катины 
душа, мысли, руки метались в 
страхе «за Панечку». 

«Что же делать?» – думала 
Катя, вспоминая слова Паши по 
скайпу накануне: «Неужто мы 
никогда не увидимся?» А потом 
Катя села за компьютер… и ей 
пришла идея!

Художница
История про Катю и Пашу не 

имела бы продолжения, и ни-
чего с их будущей встречей не 
складывалось бы, если бы сна-
ряды ударили ниже…

26 июля 2014 года на Украине 
был очередной обстрел Луган-
ска со стороны ВСУ. Напомним, 
тогда был год начала граждан-
ской войны, когда шахтерский 
Донбасс заявил о праве на рус-
ский язык, историю, жизнь. И 
известное видео в сети «Наш 
двор» (после обстрела 26 июля 

– пробоины в балконах и стенах, 
трупы на дворе) было сделано 
одним из блогеров во дворе из-
вестной украинской художни-
цы Татьяны Ктитаревой. Та на 
инвалидной коляске – с молодо-
сти. Но никогда не сдавалась. И 
уже давно ее, выпускницу шко-
лы художеств в Мстере (Россия), 
считают основоположницей 
украинской лаковой миниатюр-
ной живописи по дереву. Она 
Заслуженный мастер народно-
го творчества Украины, народ-
ный мастер Луганщины, член 
народного клуба мастеров деко-
ративно-прикладного и изобра-
зительного искусства «Левша», 
художник-реставратор икон. И 
жила Татьяна на втором этаже. 
И когда пришли обстрелы, она 
была уже совсем одна, уже умер 
ее муж…

– А когда началась эвакуа-
ция из Луганска и люди уезжа-
ли автобусами, мне (с двумя ко-
лясками, уличной и комнатной. 

– Авт.) помог уехать тогда под 
Воронеж (на родину Татьяны. – 
Авт.) товарищ… И там я прожи-
ла вдали от моего Луганска год и 
три месяца. И вернулась… Город 
был мертвым: ни воды, ни света, 

– рассказала Татьяна.
В ее доме есть лифт, но он и 

раньше не всегда работал… И 
руководство ЛНР подарило ху-
дожнице ступенькоход. (У нее – 
мастерская напротив, ученики. 
Она пишет и дома. Недавно, на-
пример, иллюстрировала дет-
скую книгу «Не бросай в беде». 
Ее работы были на многих меж-
дународных выставках и есть в 
коллекциях по всему миру. Даже 
у Путина.) И тот ступенькоход 
Татьяну очень выручал.

Но в конце этого лета она за-
думалась о том, чтобы пере-
браться на первый этаж, дала 
объявление о продаже ступень-
кохода за полцены – за 140 ты-
сяч рублей. Ей не хватало как раз 
двух тысяч долларов для смены 
жилья.

И то объявление Татьяны из 
Донбасса прочла Катя из Кузбас-
са, когда было в разгаре лето и 
утро перемен, и город еще спал. 
И Катю за компьютером осе-
нило: выход – ступенькоход! 
Спецустройство к коляске, ко-
торое помогает подниматься, 
спускаться в домах без лифтов. 
Однажды она видела такое в ин-
тернете…

«Мне очень хочется Катечке 
помочь», – написала художница, 
узнав о жизни в четырех стенах 
и о мечте Кати с Пашей о встре-
че. Но художница живет одна, и 
ей нужен переезд. А у Кати денег 
на ступенькоход нет (и в семье 
нет, у нее лишь мама – рабочая 
на шахте и сестра-студентка). А 
у Паши мама вообще на пенсии, 
отец же давно умер.

Но идея о ступенькоходе дала 
Кате крылья… И она написала 
подруге в Томск. И та придума-
ла: объявила народный сбор – на 
ступенькоход для Кати…

Сейчас Катя особенно верит 
во встречу с Пашей. И он меч-
тает: «Вот бы на Новый год…» И 
далекая художница, уже став-
шая Кате старшей подругой и 
примером, часто говорит ей: 
«Важно мечтать, верить и знать: 
выход есть всегда!»

И пусть помогут влюбленным 
добрые люди и господь бог…

Лариса Максименко.

Кузбассовцы начали сбор денег, чтобы купить ступенькоход 
для двух влюбленных, которые не могут встретиться уже год…

// о главном

ОПЕРАЦИЯ «НОВЫЙ ГОД»
Ступенькоход для Кати Серебренниковой стоит 140 тысяч рублей. 
Если вы хотите помочь купить его, реквизиты Кати: счет на «Яндекс.
Деньги» – 410012426725058, карта Сбербанка – 6390 0226 9020 8582 
74. Подруга Кати – Марина Белова, открыв группу помощи Катюше 
https://vk.com/club185095119, регулярно отчитывается о поступле-
ниях. Пока собрано немного. Но всем миром мы – сможем.
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Уведомляем о том, что в информационных объявлениях от 
ООО «Разрез Березовский», в выпуске от 31 октября 2019 г. №85 
(26822) были допущены технические ошибки в тексте «Сроки 
представления замечаний и предложений: до 25.02.2019 г.», пра-
вильно следует читать «Сроки приема замечаний и предложений 
по материалам объекта государственной экологической экспер-
тизы и окончательного варианта оценки воздействия на окружа-
ющую среду: до 25.02.2020 г.».

ООО «Шахта № 12» (Кемеровская область, г. Киселевск, ули-
ца Чумова, 2 «А») уведомляет о начале второго этапа процеду-
ры общественных обсуждений объекта государственной эколо-
гической экспертизы – проектной документации «Строительство 
погрузочно-складского комплекса ООО «Шахта №12», в том чис-
ле материалов Оценки воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду (Далее – ОВОС).

Исполнитель ОВОС – ЗАО «Гипроуголь», г. Новосибирск.
Цель намечаемой деятельности: строительство погрузочно-

складского комплекса ООО «Шахта № 12» для погрузки угля на 
ж/д-транспорт на территории обогатительной фабрики предпри-
ятия.

Место осуществления деятельности: Кемеровской обл., г. Ки-
селевск, ул. Нижне-Заводская, 2.

Ознакомиться с проектной документацией «Строительство по-
грузочно-складского комплекса ООО «Шахта №12», в том числе 
материалами ОВОС, и оставить замечания, вопросы и предложе-
ния в письменной форме с указанием ФИО можно в журналах 
учета общественного мнения, размещенных вместе с проектной 
документацией и материалами ОВОС, в период с 15.11.2019 г. по 
16.12.2019 г. по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, ул. 
Черных, 18а, ДК «Юбилейный», в будние дни с 8.00 до 20.00.

Также комментарии, вопросы и предложения по объекту об-
суждений принимаются в срок до 16.12.2019 г. в письменном виде 
по адресу: 652705, РФ, Кемеровская обл., г. Киселевск, ул. Чумо-
ва, 2а, ООО «Шахта №12», или на е-mail: a.ilyin@stroyservis.com 
или ooo.agior@mail.ru.

Проведение 2-го этапа общественных обсуждений (в форме 
слушаний) назначено на 18.12.2019 г. в 10.00 в здании ДК «Юби-
лейный» по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Чер-
ных, 18а. 

Форма проведения второго этапа обсуждений – обществен-
ные обсуждения (в форме слушаний). 

Срок окончания выполнения ОВОС – IV квартал 2019 г. 
Орган, ответственный за организацию обсуждений, – админи-

страция Киселевского городского округа Кемеровской области.

В соответствии с постановлением 1696-п от 
08.11.19 г. администрация Мысковского городско-
го округа и ООО «Разрез Кузнецкий Южный» объяв-
ляют о начале проведения общественных обсужде-
ний с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) по вопросам намечаемой деятель-
ности ООО «Разрез Кузнецкий Южный» и объектам 
государственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строи-
тельство участка открытых горных работ «Чуазас-
ский». Первая очередь». Цель намечаемой деятель-
ности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: на территории Мысковского городского окру-
га. Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез 
Кузнецкий Южный», 652845, город Мыски, улица 
Энергетиков, дом 2, помещение 2/2. Примерные сро-
ки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 3 квартал 2019 г. - 1 квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация Мысковско-
го городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуж-
дения – слушания. Форма представления замеча-
ний и предложений – письменная.

Материалы объекта государственной экологиче-
ской экспертизы, в том числе техническое задание 
по оценке воздействия на окружающую среду, пред-
варительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, журнал регистрации предло-
жений и замечаний, будут размещены с 18.11.2019 г. 
в здании ДК им. Горького, расположенном по адре-
су: г. Мыски, ул. Ленина, д. 8а.

Предложения и замечания принимаются до 
18.12.2019 г. (включительно). Дата, время и место 
проведения общественных слушаний: 23 декабря 
2019 г. в 18.00 в здании ДК им. Горького, располо-
женном по адресу: г. Мыски, ул. Ленина, д. 8а.

ООО «Разрез «Березовский» совместно с администрацией Про-
копьевского муниципального района уведомляет о начале прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проектная документация 
«Строительство сушильно-топочного отделения на обогатительной 
фабрике «Матюшинская», включая техническое задание и материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду.

Наименование намечаемой деятельности: строительство су-
шильно-топочного отделения.

Цель намечаемой деятельности: снижение влажности угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на террито-

рии Прокопьевского муниципального района Кемеровской области, 
вблизи поселка Калачёво.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез «Берёзовский», 
653212, Кемеровская область, Прокопьевский район, поселок Кала-
чёво, ул. Мира, 9, строение 16.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2019 г. – I квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Калачёвского сельского поселения.

Предполагаемая форма общественного обсуждения – слушания. 
Форма представления замечаний и предложений – устная, пись-

менная.
Ознакомиться с материалами, содержащими общее описание на-

мечаемой деятельности, проекта технического задания (ТЗ) по оцен-
ке воздействия на окружающую среду, утвержденного ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую среду, материалов объекта государ-
ственной экологической экспертизы, предварительного и оконча-
тельного вариантов материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: 

– здание администрации Калачевского сельского поселения, рас-
положенное по адресу: Кемеровская область, Прокопьевский район, 
поселок Калачево, ул. Советская, 76 (понедельник-пятница, с 8.00 до 
17.00, обед с 12.00 до 13.00);

– здание администрации Прокопьевского муниципального райо-
на, расположенное по адресу: Кемеровская область, г. Прокопьевск, 
пр-т Гагарина, 1В, каб. №56 (понедельник-пятница с 8.00 до 17.00, 
четверг с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00).

Сроки доступности:
– краткой пояснительной записки о намечаемой деятельности: с 

15.11.2019 г. по 15.12.2019 г.;
– проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду, ТЗ на 

разработку проектной документации: с 16.12.2019 г. по 16.01.2020 г.;
– утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-

ду: с 27.01.2020 г. до 27.02.2020 г.;
– материалов объекта государственной экологической эксперти-

зы и предварительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду: с 27.01.2020 г. по 27.02.2020 г.;

– материалов объекта государственной экологической эксперти-
зы и окончательного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду: с 06.03.2020 г. по 05.04.2020 г.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: ад-
министрация Калачевского сельского поселения – 653212, Кемеров-
ская область, Прокопьевский район, поселок Калачево, ул. Советская, 
76, email adm-kalach-sp@rambler.ru; ООО «Разрез «Берёзовский» – 
653212, Кемеровская область, Прокопьевский район, поселок Кала-
чёво, ул. Мира, 9, строение 16, email priberezovsky@stroyservis.com.

Сроки представления замечаний и предложений: до 05.04.2020 г.
Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-

гической экспертизы проектная документация «Строительство су-
шильно-топочного отделения на обогатительной фабрике «Матюшин-
ская», включая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду хозяйственной и иной деятельности, состоятся 
05.03.2020 г. в 11.00 в здании Дома культуры Калачёвского сельского 
поселения, расположенном по адресу: Кемеровская область, Проко-
пьевский район, поселок Калачёво, Советский переулок, 19.

АО «СУЭК – Кузбасс»  
приглашает к сотрудничеству

АО «СУЭК – Кузбасс» пригла-
шает к сотрудничеству в 2020 
году компании на выполне-
ние работ/ оказание услуг в Ле-
нинск-Кузнецком и Прокопьев-
ском районах:

– Бурение скважин;
– Услуги специальной техни-

кой;
– Автотранспортировка угля, 

породы и шлама;
– Ведение горно-капитальных 

и горно-монтажных работ;
– Строительство;
– Ремонт зданий и сооруже-

ний;
– Ремонт дорожных покры-

тий;
– Ремонт агрегатов дорожно-

строительной техники, экскава-
торного оборудования, агрега-
тов автосамосвалов БелАЗ;

– Ремонт горно-шахтного 
оборудования;

– Техническое обслуживание, 
ремонт, поверка автомобильных 
и ж/д весов;

– Межевание земельных 
участков.

За подробной информацией 
обращаться: г. Ленинск-Кузнец-
кий, ул. Васильева, 1, левое кры-
ло каб. 332 – отдел закупа услуг.

Контактные телефоны: 
-гл. специалист ОЗУ Ко-

шеваров Артем Владимиро-
вич (38456)-9-33-26, e-mail: 
KoshevarovAV@suek.ru

-Начальник ОЗУ – Ледовская 
Олеся Сергеевна (38456) 3-17-13, 
e-mail: LedovskayaOS@suek.ru

УВЕДОМЛЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

Общество с ограниченной ответственностью «Шахта 
№ 12» (ООО «Шахта № 12») совместно с администрацией Ки-
селевского городского округа (в соответствии с Распоря-
жением Администрации Киселевского городского округа от 
07.11.2019 № 513-р «Об организации общественных обсужде-
ний (в форме слушаний)») уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений объекта государственной экологиче-
ской экспертизы: проект технической документации на новую 
технологию производства продукции «Инертный композици-
онный материал на основе отходов от технологических про-
цессов обогатительной фабрики ООО «Шахта № 12», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка и апробация 
новой технологии производства продукции «Инертный ком-
позиционный материал на основе отходов от технологиче-
ских процессов обогатительной фабрики ООО «Шахта № 12».

Местоположение намечаемой деятельности: Россия, Ке-
меровская область, Киселевский городской округ, модель-
ная, временная площадка апробации технологии в границах 
земельного отвода ООО «Шахта № 12» (нарушенная терри-
тория участка «Северное поле»).

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: ООО «Шахта № 12», Россия, Кемеровская область, 
Киселевский городской округ, ул. Чумова, 2а.

Примерные сроки проведения ОВОС: апрель 2019 г. – ян-
варь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Киселевского городского округа.

Форма общественных обсуждений: принятие замечаний 
и предложений, слушания.

Форма представления предложений и замечаний: пись-
менная и устная.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 14.11.2019 г. 
по 15.12.2019 г. ознакомиться с материалами обществен-
ных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы: проект технической документации на новую 
технологию производства продукции «Инертный компози-
ционный материал на основе отходов от технологических 
процессов обогатительной фабрики ООО «Шахта № 12», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), а также с материалами общественных обсуж-
дений технического задания на проведение ОВОС и утверж-
денным техническим заданием на проведение ОВОС.

Материалы общественных обсуждений доступны по 
адресам: 

– ДК «Юбилейный», г. Киселевск, ул. Черных, 17а, в буд-
ние дни с 8.00 до 20.00;

– Бизнес-инкубатор № 1, Муниципальный фонд поддерж-
ки малого предпринимательства, г. Киселевск, ул. Приволь-
ная, 17, в будние дни с 8.00 до 17.00. 

В электронном виде материалы доступны на сайте ООО 
«ИнЭкА-консалтинг» https://ineca.ru, на сайте Заказчика 
https://stroyservis.com. 

Доступ к ТЗ на проведение ОВОС с момента его утверж-
дения и до окончания процесса оценки воздействия на окру-

жающую среду обеспечен в кабинете эколога ООО «Шахта 
№ 12» (ул. Чумова, 2а), на сайте проектировщика, испол-
нителя ОВОС – ООО «ИнЭкА-консалтинг» https://ineca.ru/, на 
сайте Заказчика https://stroyservis.com. 

Предложения и замечания к материалам общественных 
обсуждений принимаются с 14.11.2019 г. по 15.12.2019 г. в 
письменной форме в местах общественного доступа к мате-
риалам путем внесения записи в специальный журнал учета 
замечаний и предложений, по электронной почте на адреса: 
a.chechnev@stroyservis.com, ineca@ineca.ru, а также в уст-
ной форме по телефонам 8-933-300-79-59 (Чечнев Андрей 
Иванович), 8(3843)72-05-75 (Щербинина Екатерина Алек-
сандровна).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по объ-
екту государственной экологической экспертизы состоятся 
16.12.2019 г. в 10.00 в здании ДК «Юбилейный» по адресу:  
г. Киселевск, ул. Черных, 17а

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности, документирование этих предложений в 
материалах по оценке воздействия на окружающую среду 
также обеспечивается заказчиком в течение 30 дней после 
окончания общественных обсуждений (в форме слушаний), 
до 16.01.2020 г.

Проект технической документации и окончательный 
вариант материалов ОВОС будет доступен по адресу ООО 
«Шахта № 12», Россия, Кемеровская область, Киселевский 
городской округ, ул. Чумова, 2а.
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Погружение  
в «глубину»

// хоккей с мячом

 Чемпион Всемирной зимней универсиады-2019 Богдан Павенский (№23) заменил в 
роли капитана «Кузбасса» травмированного Дениса Криушенкова.  
Фото Владимира Клюева.

ВОЛЕЙБОЛ
В пятницу, 15 ноября, 
кемеровский «Кузбасс» 
проведёт в Белгороде 
первый матч полуфи-
нального этапа Кубка 
России. Соперник чемпи-
онов страны – «АСК» 
(Нижний Новгород).

Путёвку в финал турнира 
от этой группы оспорят также 
местный клуб «Белогорье» и 
уфимский «Урал», с которыми 
кемеровчане сойдутся 16-17 
ноября. В «финале четырёх» 
Кубка страны 25-26 декабря в 
Москве сыграют победители 
ещё двух групп и столичное 
«Динамо».

А на следующей неде-
ле,18-24 ноября, в Тюмени 
состоится второй тур чемпи-
оната Молодежной лиги с 
участием дублирующего со-
става «Кузбасса». Оппоненты 
подопечных главного тренера 
Дениса Матусевича – «Зенит-
УОР» (Казань), «Тюмень-2» 
и «Ярославские медведи» 
(Ярославль).

«Кузбасс-2» открыл 
сезон в Санкт-Петербурге, где 
провел встречи с местным 
«Зенитом-2» (0:3, 3:2), «АСК-2» 
(3:0, 3:0) и дублем «Урала» 
(3:0, 1:3).

ПЛАВАНИЕ
Новокузнечане Алек-
сандр Жигалов и Алек-
сандра Сабитова – при-
зёры чемпионата России 
в 25-метровом бассейне.

Главный отечественный 
турнир на «короткой» воде 
состоялся в Казани, где за 
награды соперничали 859 
спортсменов из 64 регионов. 
Александр Жигалов заво-
евал серебряную медаль на 
дистанции 200 метров брассом 
со временем 2 минуты 05,21 
секунды, превышающим 
норматив мастера спорта 
международного класса.

Александра Сабитова 
показала третий результат в 
заплыве на 200 м баттерфляем 

– 2.08,92. На дистанциях вдвое 
короче брассом и баттерфляем 
Жигалов и Сабитова замкнули 
топ-квинтеты.

ЖЕНСКИЙ  
ФУТБОЛ
Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» в полуфина-
ле первенства России 
в первом дивизионе 
сыграет в Крымске 
(Краснодарский край) с 
«Дончанкой» из Ново-
шахтинска.

На групповой стадии фи-
нального этапа соревнований 
кемеровчанки набрали семь 
очков в четырех матчах: пере-
играли «молодёжки» крас-
нодарской «Кубаночки» (5:0) 
и пермской «Звезды-2005» 
(2:0), разошлись миром с 
подмосковным «УОР №2» (0:0) 
и уступили дублю столичной 
команды «Чертаново» (0:2).

Во втором полуфинале 
сыграют «Чертаново-М» и 
«Академия футбола» (Рязань). 
Решающие поединки турнира 
состоятся в пятницу, 15 ноября.

Андрей Тарков.

Сегодня кемеровский «Куз-
басс» в очередном туре 
XXVIII чемпионата России 
принимает «Уральский 
трубник» (Первоуральск). 
Матч на крытой арене ста-
диона «Химик» начнётся в 
18.30.

На старте регулярного сезона русско-
го хоккея кемеровчане под руководством 
главного тренера Алексея Китькова и его 
помощника Александра Тарасенко пере-
играли на своём льду мурманский «Мур-
ман» (6:1) и «Динамо-Казань» (10:3), а 
в Красноярске потерпели поражение от 
«Енисея» (2:9).

«Уральский трубник», бронзовый при-
зёр чемпионата страны-2019, сегодня 
продолжит пятиматчевую выездную сес-
сию, в ходе которой проиграл иркутскому 
«Байкалу-Энергии» (0:6), хабаровскому 
«СКА-Нефтянику» (4:11), а в Новосибир-
ске одолел «Сибсельмаш» (7:5).

Уральцы сохранили костяк коллек-
тива и к тому же призвали под свои зна-
мена из шведского «Хаммарбю» полуза-
щитника Илью Грачёва. В Новосибирске 
Грачёв реализовал один из четырёх угло-
вых гостей, увенчавшихся взятием ворот. 
Эффективное исполнение «стандартов» 

– едва ли не главный козырь коллектива 
Алексея Жеребкова.

Год назад реализация четырёх корне-
ров помогла «Трубнику» переломить ход 
матча в Кемерове и одержать волевую 
победу (5:4). Правда, в Первоуральске 
«Кузбасс» взял реванш (6:5). Последняя 
встреча команд на предварительном эта-
пе Кубка России-2019 в сентябре закончи-
лась в пользу сибиряков – 3:2.

Два капитана
Капитан «Кузбасса» Денис Криушен-

ков пропустил домашнюю игру с ди-
намовцами и гостевую с «Енисеем». У 
35-летнего лидера команды рецидив 
травмы и, возможно, ему предстоит хи-
рургическая операция.

Функции капитана выполняет 25-лет-
ний Богдан Павенский. И на 17-й минуте 
матча с «Енисеем» именно он сделал пе-
редачу с угла поля Денису Горячеву, реа-
лизовавшему первый корнер кемеровчан 
в регулярном сезоне.

В первой половине встречи «Кузбасс» 
на равных соперничал с хозяевами, и за-
кономерным итогом 45 минут игры был 
бы ничейный счет, но наша команда не 
использовала несколько голевых момен-
тов.

А вот после перерыва «Енисей» пол-
ностью доминировал: солировали Алмаз 
Миргазов и швед Кристоффер Эдлунд, 
сотворившие по хет-трику. Кстати, скан-
динав вернулся в Красноярск из Сандви-
кена спустя четыре года. В первом сезоне 
в составе «Енисея» Эдлунд забил 62 мяча.

Окончательный счёт в матче устано-
вил на 81-й минуте Олег Земцов, возглав-
ляющий список бомбардиров кемеровчан 

по системе «гол плюс пас» – 6 (3+3) бал-
лов.

Во встрече с «Енисеем» получил по-
вреждение опорный полузащитник на-
шей команды Денис Борисенко. На вос-
становление потребуется как минимум 
месяц. В нынешнем сезоне это уже тре-
тий хоккеист «Кузбасса», выбывший из 
игры. В сентябре, на предварительном 
этапе Кубка страны в том же Красноярске, 
попал в лазарет 39-летний защитник Па-
вел Якушев.

Оптимальная атмосфера
– Скорее всего, в нынешнем сезоне Яку-

шев проведёт прощальный матч и со-
средоточится на тренерской работе, к 
которой у него есть задатки, – говорит 
президент ХК «Кузбасс» Андрей Сель-
ский. – Сегодня Паша помогает тренерам 
первой и молодежной команд, и у него не-
плохо это получается.

К сожалению, травмы – неизбежная 
составляющая большого спорта. В этой 
сложной ситуации не опускаем руки: в 
«Кузбассе» действительно есть «глубина» 
состава для ротации игроков. И эта «глу-
бина» невозможна без доморощенных 
воспитанников, а у нас в команде целая 
дюжина недавних чемпионов мира среди 
юношей и юниоров.

Вот уже десять лет «Кузбасс» не дела-
ет ставку на приглашение игроков из дру-
гих клубов, мы проводим точечную се-
лекцию, в которой приоритет получают 
самые талантливые выпускники нашей 
хоккейной школы.

Закономерно, что у нас самый ста-
бильный состав в суперлиге, нет разде-
ления на ветеранов и молодых, своих и 
чужих. Тренерский штаб во главе с Алек-
сеем Китьковым создает в коллективе оп-
тимальную атмосферу для работы, роста 
мастерства молодёжи.

Вчерашние дублеры на пороге первой 
команды, а сокращение заявки на игру 

в этом сезоне до 18 хоккеистов – серьёз-
ный барьер на пути дальнейшего разви-
тия молодежи. Без игровой практики в 
суперлиге прогресс невозможен, и, сокра-
щая заявку на двух хоккеистов, мы ли-
шаем перспективы, возможно, будущих 
«звёзд» русского хоккея.

Крытая арена 
и «зимняя классика»

– Андрей Борисович, в этом сезо-
не «Кузбасс» выбрал домашней ареной 
крытый каток стадиона «Химик». Выбор 
окончательный?

– Прежде всего, отмечу, что в Кемерове 
лучшая в стране база для хоккея с мячом: 
два катка с искусственным льдом. Выбор 
крытой арены был правильным решени-
ем, учитывая переменчивую погоду в но-
ябре. Вряд ли мы бы увидели искромёт-
ный хоккей под проливным дождем и при 
сильном ветре.

Да и болельщикам комфортно под кры-
шей, хотя, конечно, настоящая аура нашего 
вида спорта чувствуется на открытых аре-
нах, где можно с полным на то основани-
ем процитировать строки гимна русского 
хоккея: «Это русский хоккей! Это русская 
удаль! Это звонкая песня ледовых атак».

Не отказываемся от идеи «зимней 
классики», одна из игр сезона состоит-
ся на улице. Конечно, реализация этой 
идеи зависит и от интереса болельщиков 
к матчу, и от погодных условий. Прекрас-
но понимаем, что только содержательной 
игрой вернем болельщиков на трибуны.

Мы не шарахаемся из стороны в сторо-
ну, а планомерно движемся к своей цели. 
А цель известна: завоевать золотые меда-
ли чемпионов России в 2021 году и пре-
поднести подарок родному региону к 
300-летию открытия Кузнецкого уголь-
ного бассейна. Сделаем всё возможное, 
чтобы сбылась мечта нескольких поколе-
ний болельщиков «Кузбасса».

Вадим Антонов.

Кемеровская команда пополняет состав  
доморощенными воспитанниками
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// новые возможности

Время досуга: чем занять себя 
осенью и зимой?

// к власти
   с вопросом

Теплое время года с его ак-
тивными заботами и бла-
годарными хлопотами об 
урожае и заготовках по-

зади. Наступают холода, темнеет 
рано. Даже самые неугомонные 
дачники перебираются на зимние 
квартиры, самые активные аполо-
геты активностей на свежем воз-
духе сокращают время прогулок.

Кто-то начинает скучать. А 
кто-то – искать себе новые за-
нятия и развлечения. И если для 
молодежи много внешних со-
блазнов (и кино, и рестораны, и 
танцевальные вечеринки), тем, 
кто постарше, нужен досуг по-
спокойней. Таким вполне может 
стать телевизор. Но не со стан-
дартным набором каналов, а с 
расширенным. Это позволяет не 
ограничиваться тем, что пред-
лагают основные каналы, а най-
ти какую-то программу по душе.

Спутниковое ТВ можно уста-
новить как в городской квартире, 
так и в загородном доме. Поэто-
му не важно, где вы живете: ин-
тересный и разнообразный досуг 
вам будет гарантирован. Главное 

– грамотно выбрать передачи. Но 
у современного ТВ есть еще одно 
большое преимущество: даже 
если вы не успели к любимой 
программе, есть возможность 
ее записать и посмотреть позже. 
Научиться этому лучше у внуков: 
ощущение, что они уже родились 
со знанием всех этих новых тех-
нических решений.

У Спутникового ТВ МТС в ар-
сенале больше 200 каналов. Все 
их подключать не обязательно. 
Достаточно воспользоваться ми-
нимальным пакетом и получить 
хорошую выгоду. Плюс ко всему 
в компании действуют акции, с 
которыми можно сэкономить на 
ежемесячных платежах и опла-
чивать, например, не 250 рублей 
за 200 с лишним каналов, а всего 
лишь 125 рублей. Деньги неболь-
шие, но дают возможность позво-

лить себе немного больше со сво-
им «родным» телевизором!

Что мы рекомендуем 
посмотреть

Если осенью душа тоскует по 
любимому дачному участку, от-
влечь от грустных мыслей и на-
веять идеи о том, что улучшить 
на нем в будущем году, что по-
садить и как укрыть от холодов 
плодовые и многолетники, по-
может канал «Усадьба». 

Охотничий сезон закончил-
ся, а засесть с удочкой на реке 
не позволяют погода и возраст? 
Включайте «Охоту и рыбалку», а 
также «Дикую охоту» и «Дикую 
рыбалку»: вы не только ощутите 
себя в родной стихии, но и новы-
ми охотничьими и рыбацкими 
хитростями к будущему сезону 
овладеете.

Для тех, кто любит кино, – 
огромный выбор каналов от со-
ветской классики с Любовью 
Орловой, Людмилой Гурченко, 
Николаем Рыбниковым и други-
ми любимыми артистами на Ре-

тро до крутых ментовских войн 
на «Мужском кино» и самых но-
вых иностранных хитов на кана-
лах Fox и Paramount.

Для поклонников мелодра-
мы – целых три киноканала с 
индийскими сериалами-сагами 
про настоящую любовь, богат-
ство и коварство. Те, кто любил 
Зиту и Гиту, сопереживал «Про-
сто Марии», оценят страсти, ки-
пящие на каналах Zee, Bollywood 
и «Индийское кино».

Для тех, кто любит похох-
мить: Юмор Boxи Сарафан, для 
меломанов и любителей шансо-
на – Радио-шансон и живые кон-
церты на канале Ля-минор.

Но помимо прочего телеви-
зор – еще и «билет в любую точ-
ку мира». Даже если вы вполне 
благополучны, едва ли вы смо-
жете себе позволить недельное 
африканское сафари или путе-
шествие на Северный полюс. Но 
с каналами Discovery, National 
Geographic, History HD, Про-
свещение можно оказаться не 
только в самых дальних уголках 
планеты и заглянуть в тайны 
Вселенной, но и в давних време-
нах и эпохах, узнать об их нра-
вах и обычаях.

А если вы смогли позволить 
себе современный телевизор, 
поддерживающий функции HD, 
то больше 40 каналов в соответ-
ствующем формате могут у вас 
создать иллюзию полного при-
сутствия в этих дальних странах 
и стародавних временах.

Виктория Романова.

Осень и зима – не время для тоски: как сделать жизнь 
яркой и нескучной даже долгими ненастными вечерами

// кстати
В Спутниковом ТВ МТС стартовала акция «Вместе – не роскошь»: 
покупая одновременно оборудование для Спутникового ТВ и мо-
бильный роутер, абонент получает скидку на весь комплект до 40% 
и возможность пользоваться услугами раздачи мобильного интер-
нета и смотреть спутниковое ТВ по специальной стоимости: до 30% 
ниже, чем суммарная стоимость двух услуг. Подробности по теле-
фону 8-800-250-08-90.

ИЗВЕЩЕНИЕ О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ  
ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Сюткиным Денисом Анатольевичем, 
650040, Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Двужильного, д. 36, кв. 43, 
dasytkin@mail.ru, т. 8-923-617-11-41, № 20709, подготовлен проект меже-
вания в связи с исправлением реестровой ошибки земельного участка 
с кадастровым номером 42:01:0117004:277, расположенного по адресу: 
Кемеровская область, Беловский район, Евтинское сельское поселение, 
принадлежащего на праве собственности юридическому лицу Закрыто-
му акционерному обществу «Шахта Беловская», ИНН: 4231001947. 

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания в связи с ис-
правлением реестровой ошибки земельного участка с кадастровым 
номером 42:01:0117004:277 является ЗАО «Шахта Беловская», адрес: 
652673, Кемеровская область, Беловский район, с. Каракан, тел. 
89059064895.

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Кемерово, пр. Советский, 2/14, пом. 6, 8-923-617-11-41.

Обоснованные возражения заинтересованных лиц относительно раз-
мера и местоположения границ земельного участка принимаются в тече-
ние 30 дней с момента опубликования настоящего извещения по адресу: 
650040, Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Двужильного, д. 36, кв. 43, 
8-923-617-11-41, адрес электронной почты – dasytkin@mail.ru.

Уважаемые кузбассовцы! 
С 18 по 22 ноября 2019 
года с 15 до 17 часов вы 
можете обратиться к за-
местителям губернатора 
Кузбасса, руководителям 
структурных подразделе-
ний администрации Ке-
меровской области, иных 
организаций по телефо-
нам «прямой линии»:

18 ноября (понедельник) 
– Рюмин Евгений Евге-
ньевич – начальник депар-
тамента административных 
органов администрации 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-52-82.

19 ноября (вторник) – Па-
хомова Елена Алексеевна 

– заместитель губернатора 
Кузбасса (по вопросам 
образования и науки), тел. 
(8-3842) 58-48-62.

20 ноября (среда) – Ма-
лышева Елена Ивановна 

– заместитель губернатора 
Кузбасса (по вопросам со-
циального развития), тел. 
(8-3842) 36-84-88.

21 ноября (четверг) – Ор-
лов Глеб Владимирович 

– заместитель губернатора 
Кузбасса (по строительству), 
тел. (8-3842) 36-82-40.

22 ноября (пятница) – 
Шматок Юлия Николаев-
на – директор некоммер-
ческой организации «Фонд 
развития жилищного 
строительства Кемеровской 
области», тел. (8-3842) 
38-52-01.

Ежедневно, кроме выход-
ных и праздничных дней, 
с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к 
губернатору Кузбасса:  
(8-3842) 58-41-97.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 

МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  
ГРАНИЦЫ  

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером 

Сюткиным Денисом Анато-
льевичем, 650040, Кемеров-
ская область, г. Кемерово, ул. 
Двужильного, д. 36, кв. 43, 
dasytkin@mail.ru, т. 8-923-617-
11-41, № 20709, выполняются 
кадастровые работы по ис-
правлению ошибки в место-
положении границ земель-
ного участка с кадастровым 
номером 42:01:0117004:277, 
расположенного по адресу: 
Кемеровская область, Бело-
вский район, Евтинское сель-
ское поселение. 

Заказчиком кадастровых 
работ является ЗАО «Шахта 
Беловская», адрес: 652673, 
Кемеровская область, Бело-
вский район, с. Каракан, тел. 
89059064895

Собрание заинтересован-
ных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ 
состоится по адресу: Кеме-
ровская обл., Беловский р-н, 
с. Сидоренково, ул. Централь-
ная, д. 9 (возле здания ДК), 16 
декабря 2019 г. в 11 часов 00 
минут.

С проектом межевого пла-
на земельного участка мож-
но ознакомиться по адресу: 
г. Кемерово, пр. Советский, 
2/14, пом. 6, часы приема с 
9.00 до 18.00, обед с 12.00 
до 12.30, пятн., субб., воскр. – 
выходные, тел. 8-923-617-11-
41, предварительно звонить.

Требования о проведении 
согласования местоположе-
ния границ земельных участ-
ков на местности принима-
ются с 14 ноября 2019 г. по 15 
декабря 2019 г., обоснован-
ные возражения о местопо-
ложении границ земельных 
участков после ознакомления 
с проектом межевого пла-
на принимаются с 14 ноября 
2019 г. по 15 декабря 2019 г. 
по адресу: г. Кемерово, пр. Со-
ветский, 2/14, пом. 6.

Смежный земельный уча-
сток, с правообладателями 
которого требуется согласо-
вать местоположение гра-
ниц: 42:01:0000000:471 – Ке-
меровская обл., Беловский 
р-н, колхоз «Правда», и все 
земельные участки, располо-
женные в кадастровом квар-
тале 42:01:0117004.

При проведении согласо-
вания местоположения гра-
ниц при себе необходимо 
иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный 
участок (часть 12 статьи 39, 
часть 2 статьи 40 Федераль-
ного закона от 24 июля 2007 г. 
№ 221-ФЗ «О кадастровой де-
ятельности»).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о необходимости согласования 
проекта межевания земельного 

участка

Кадастровым инженером Сют-
киным Денисом Анатольевичем, 
650040, Кемеровская область,  
г. Кемерово, ул. Двужильного, 
д. 36, кв. 43, dasytkin@mail.ru, т. 
8-923-617-11-41, № 20709, под-
готовлен проект межевания зе-
мельного участка, образуемого 
путем выдела в счет земельной 

доли в праве общей долевой соб-
ственности, принадлежащей: 
Печёркину Валерию Николае-
вичу, из исходного земельного 
участка с кадастровым номером 
42:01:0000000:434, расположен-
ного: Кемеровская обл, Беловский 
р-н, колхоз «Правда».

Местоположение выделяемого 
земельного участка: Кемеровская 
область, Беловский район, в адми-
нистративных границах Евтинско-
го сельского поселения, в 5100 м 
северо-восточнее н.п. Коновало-

во, в 4700 м севернее п.н. Евтино; 
в 3000 м северно-западнее н.п. Ко-
новалово, в 1800 м южнее н.п. Си-
доренково.

Заказчиком кадастровых работ 
является Печёркин Валерий Ни-
колаевич, зарегистрированный по 
адресу: Кемеровская область, Бе-
ловский район, с. Сидоренково, ул. 
Молодежная, дом № 16, контакт-
ный телефон: 89059064895.

С проектом межевания можно 
ознакомиться по адресу: г. Кеме-
рово, пр. Советский, 2/14, пом. 6, в 

течение 30 дней со дня опублико-
вания настоящего извещения.

Обоснованные возражения 
относительно размера и место-
положения выделяемого в счет 
земельной доли земельного 
участка принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адре-
су: 650040, Кемеровская область, 
г. Кемерово, ул. Двужильного,  
д. 36, кв. 43, 8-923-617-11-
41, адрес электронной почты – 
dasytkin@mail.ru.
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// на тему дня

Трудовое и трудное межсезонье

 Жимолость Бакчарский великан.

// что поселим на участке

Жимолость: какую выбрать?

Взять нынешнюю осень. За-
тянувшееся тепло нарушило 
биологические часы растений: 
уже настроившиеся на зимний 
отдых, они начали просыпать-
ся. Вымучено зацвели примулы, 
тронулись в рост сбитые с тол-
ку пионы, взошел высаженный в 
сентябре озимый чеснок…

Резкое похолодание обо-
рвало этот праздник жизни. И 
если садоводы, закончив лет-
ний сезон, не навестили сад, не 
укрыли посадки палой листвой, 
соломой, сухой землей или пере-
гноем, весной надо ждать непри-
ятностей. Правда, чуть обнаде-
живает прогноз: в ближайшие 
дни ожидаются снегопады, а 
даже тонкое белое одеялко по-

может согреться нашим зеле-
ным питомцам.

В наших силах позаботиться, 
чтобы это укрытие стало более эф-
фективным. Самое простое – раз-
бросать по посадкам разлапистые 
ветки, установить на ребро доски, 
подперев их колышками. А если 
вы прислушались к нашим сове-
там и оставили стерню после ча-
стичной срезки стеблей подсолну-
ха, кукурузы, космеи, пожухшие 
кустики бархатцев, снегозадержа-
ние уже «работает».

Сколь бы поэты ни превоз-
носили осеннюю пору как «очей 
очарованье», негатива в ней 
много. Плохое самочувствие 
ранней весной мы объясняем 
авитаминозом. И это правильно, 

поскольку в зимнем рационе пи-
тания витаминов много меньше, 
нехватка их ослабляет организм, 
и, как следствие, привязывают-
ся разные хвори. А что осенью? 
Казалось бы, мы под завязку на-
витаминились: первая зелень из 
своего сада на столе уже в конце 
апреля, потом вообще включа-
ется ягодно-овощной конвейер, 
и до октября-ноября хозяева са-
дово-огородных участков потре-
бляют свежие овощи, фрукты. 
Всё так, и природой заложено, 
что человек может выдерживать 
значительные нагрузки, будь то 
жара, лютый мороз, стрессы. Но 
защитные слои организма сра-
батывают не вдруг, требуется 
определенная настройка. Имен-
но поэтому межсезонье – время 
риска для здоровья.

Осенью меньше солнца, коро-
че световой день, на улице уже 
даже не прохладно, а холодно… 

Наш организм на эти факторы 
реагирует крайне напряженно. 
Если у человека нет проблем со 
здоровьем, перестройка иммун-
ной системы происходит быстро, 
сбоев не дает. Но абсолютно здо-
ровых людей единицы, потому-
то большинство в межсезонье 
переживают обострение хрони-
ческих заболеваний, испытыва-
ют плохое самочувствие.

О пользе укрепления иммун-
ной системы теперь знают все 
и каждый – об этом позаботи-
лась настойчивая реклама раз-
ного рода иммунелей. Одна-
ко продиктовано это отнюдь 
не заботой о здоровье сограж-
дан, а коммерческим интересом. 
Ведь помочь организму выстро-
ить защиту могут не только и не 
столько эти магазинные продук-
ты, гораздо больше пользы да-
дут витаминные чаи.

Какие именно? Первым в их 

перечне идет отвар, настой пло-
дов шиповника, содержащий вы-
сокую концентрацию витамина 
С. Чуть меньше, но тоже более 
чем достаточно его содержится 
в чае из листьев и плодов черной 
смородины. Несколько ягодок 
лимонника или настой молодых 
побегов, листьев даст запас не 
только витаминов, но и других 
веществ, которые питают им-
мунную систему.

Салат и другие блюда с кваше-
ной капустой – проверенное вре-
менем средство от нехватки ви-
тамина С. Морковный сок, сырая 
морковь в салате и на гарнир – это 
пополнение запаса витамина А, 
необходимого для «строитель-
ства» защитных сил организма.

…Сад сделал свое дело – ода-
рил нас витаминами. Восполь-
зуемся ими во благо своему здо-
ровью.

Тамара Малышкина.

Редкий любительский сад обходится 
без жимолости, ведь ягоды этого кустар-
ника поспевают одними из первых, опере-
жая даже землянику. Природная комби-
нация содержащихся в плодах витаминов 
(С и В), минералов (фосфор, калий и дру-
гие) и аминокислот придает им целеб-
ность. В частности, жимолость очень 
полезная для укрепления кровеносных 
сосудов, помогает организму восстанав-
ливаться после нагрузок и стрессов. А о 
заслугах ее в борьбе с авитаминозом и на-
поминать не надо: ко времени поспевания 
ягод жимолости мы можем в этом смысле 
рассчитывать только на редиску, щавель 
да зеленое перо многолетних луков.

Немаловажно и то, что это очень вы-
носливое растение. Большинство сортов 
без какого-либо укрытия выдерживает 
зимой очень низкие температуры, цвет-
кам не страшны возвратные заморозки 
до минус 8 градусов. К тому же культура 
долговечна – на одном месте может расти 
четверть века, не требуя при этом особого 
ухода в виде формирования куста и про-
чих премудростей.

К минусам ведения жимолости отно-
сят самобесплодность: одиночка не спо-
собна дать урожай, который и так весьма 
невелик (обычно килограмм-два с куста). 
Хотя сейчас предлагаются и более плодо-
витые сорта, например, Капель – до 4 кг с 
куста, Берель – до 10 кг.

В плодоношение жимолость вступает 
в возрасте двух-трех лет, но высшую про-
дуктивность обретает годам к семи-деся-
ти. Не радует садоводов и растянутость 
плодоношения: за раз соберешь разве что 
кружечку ягод, а чуть запоздаешь – они 
уже на земле. Селекционеры пытаются 
устранить этот изъян: сорта Берель, Че-
лябинка, Успех, Индиго, Амфора, Герда, 
Павловская, как говорится в описании, к 
осыпанию устойчивы.

Поскольку жимолость-одиночка са-
мобесплодна, рекомендуется иметь ря-
дом опылитель. Специалисты подбирают 
каждому сорту лучший. К примеру, Бе-
рели лучше подходит Томичка и Голубое 
веретено, Камчадалке – Памяти Гидзюка, 
последний сорт предпочитает в качестве 

опылителя Голубое веретено. Садоводу-
любителю сложно подобрать счастли-
вые «брачные пары» – требуемый сорт не 
всегда под рукой. Достаточно будет при 
покупке саженцев учитывать сроки цве-
тения. Так что, если продавец именует 
свой товар просто «жимолость» и поня-
тия не имеет, каков это сорт и его харак-
теристики, вряд ли стоит тратить деньги.

И все же – какой сорт выбрать? Ведь 
предлагаются их сотни! Не будем цити-
ровать рекламно-хвалебные описания, 
прислушаемся к отзывам опытных садо-
водов.

Мария Михайловна Миронова:
«Сад у меня старый, кардинально об-

новлять свои годы не позволяют, да и 
нет нужды. У меня три куста жимолости. 
Один безымянный, давнишний, а еще 
Бакчарский великан и Изюминка.

Старый куст дает мелковатые, но заме-
чательные, с характерным жимолостным 
вкусом (легкой горчинкой) ягодки. Рас-

тение высокорослое, к тому же склонное 
к загущению и стремлению разрастаться 
вширь. Я время от времени его формирую, 
и нечего, терпит.

Бакчарский великан – это действи-
тельно великан! Ягоды крупные, с по-
ловину моего мизинца, сладкие, отдача 
ежегодная. Поспевают не одновременно, 
но это и хорошо, поскольку дольше мож-
но лакомиться ими с куста. Одно плохо – 
склонен к осыпанию. Промедлишь день-
другой – и пол-урожая на земле.

Изюминку я выбрала из-за устойчиво-
сти к осыпанию. Сорт этот южно-ураль-
ский, сравнительно молодой: в Госреестр 
внесен в последнем году прошлого века. 
Ягоды без горечи, кисло-сладкие и дей-
ствительно практически не осыпаются. 
Конечно, излишне передерживать на вет-
ках и их нельзя, но около недели – пожа-
луйста.

Что мне еще нравится – кусты сильно-
рослые, но слабораскидистые, то есть ме-

ста занимают немного. В рекомендациях 
говорится, что лучшие опылители – Смо-
линская, Длинноплодная, Челябинка. 
Моя же Изюминка обходится предложен-
ными мною соседями, поскольку на уро-
жай я не жалуюсь».

Напомним агротехнику культуры. 
Жимолость предпочитает хорошо осве-
щенные участки, но мирится и с полу-
тенью (во второй половине дня). Почвы 
любит рыхлые, богатые органикой, хотя, 
в общем-то, нетребовательна, будет ра-
сти на любых, была бы влага и дренаж-
ная защита от близких грунтовых вод. 
Схема посадки зависит от сорта: высо-
корослым, раскидистым кустам места 
потребуется больше; кроме того, рас-
считывая расстояние между ними, при-
плюсуйте «тропку» для свободного 
подхода при сборе ягод. Ведь посадка де-
лается раз и навсегда.

Особенность культуры – корневая си-
стема расположена близко к поверхности, 
потому глубокая перекопка допустима не 
ближе чем в полутора метрах от куста.

В посадочную яму (40 на 40 см) вно-
сят ведро перегноя, перемешивая его с 
70-80 г суперфосфата, 30-50 г калийной 
соли и древесной золой (0,5 л). Саженцы 
заглубляют на 5-7 см.

Подкормки требуются и в последу-
ющем. Весной под каждый куст вносят  
20 г мочевины или 30 г аммиачной сели-
тры, полведра компоста. При появлении 
первых завязей – жидкое удобрение (на 
10 л – 10 г аммиачной селитры и по 15 г 
двойного суперфосфата и сульфата ка-
лия). Раз в сезон можно угостить навоз-
ной жижей, совмещая с поливом.

Если весна сухая, обязательны поли-
вы, иначе ягода, и без того небольшая, со-
всем измельчает. Летом поливают в сушь, 
осенью делают влагозарядку, выливая до 
трех-четырех ведер воды под куст.

Мульча помогает сохранять влагу, пре-
пятствует образованию жесткой корки, 
которая затрудняет жизнедеятельность 
корней. Мульчей может служить хоро-
шо перепревший навоз, перегной, заранее 
произвесткованный торф.

Тамара Дмитриева.

Время между летом и зимой часто именуют 
межсезоньем, этот период нелегок  
как для сада, так и для человека.




